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% Эти снимки сделаны в группе растительных

тканей и клеток. Исследователи группы ведут на-

учные изыскания   в современном   направлении —

ЧИТАЙТЕ

В  НОМЕРЕ:
#  Накануне юбилея.
М.   В.   Ломоносову  —  275  nef

% «Безопасность не гарантиру*

ется»

Отчеты- и выборы в профсоюз*
кой организации

ф Давайте  объяснимся!

Продолжая   странствия   рок-дк*

летентов

#  В фельетоне — АХЧ.



Курс партии— ускорение

ВРЕМЯ с каждым годом предъявляет все боль-
ше требований к эрудиции специалиста. Узких по-
знаний в избранной области сегодня уоке недоста-
точно для успешного решения задач ускорения
научно - технического прогресса. Все неожиданные
и интересные открытия происходят именно на сты-
ке наук, к плодотворным поискам ведет объедине-
ние усилений специалистов разных областей зна-
ния, взаимопроникновение их в проблемы друг дру-
га. Это обстоятельство важно учитывать и при под-
готовке будущих специалистов в университете, сме-
лее ломать привычные организационные рамки
учебного процесса. Об этом размышляет сегодня
доктор физико - математических наук, один из
ведущих специалистов по современным методам
геофизики Владимир Николаевич ТРОЯ И.

Вьиіускник кафедры физики Земли физического
факультета, В. Н. Іроян в настоящее время руко-
водит в НИИ физики ЛГУ научным коллективом,
разрабатывающим и внедряющим в народное хо-
зяйство комплексы программ обработки сейсмиче-
ских данных, с помощью которых решаются важ-
ные геологические задачи разведки нефти и газа.

нужно обрабатывать по 10" бит
информации, -причем процесс

обработки должен быть выгод-

ным в стоимостном отношении и

не приводить к потере полезной
информации.

Краткое освещение проблем,
которые стоят перед современ-

ной сейсморазведкой, показыва-

ет, как широка должна быть на-

учная эрудиция сейсморазведчи-

ка — это теория распространения

волн, методы обработки сейсми-
ческих сигналов, методы оптими-

зации систем, построение эффек-

тивных вычислительных комплек-

сов на ЭВМ, фундаментальные

знания по геологии нефти и газа

и охране окружающей среды.

Важно, чтобы со студенческой
скамьи выпускник чувствовал от-

ветственность перед будущими
поколениями за Землю и ее не-

дра.

Учитывая разнообразие науч-

ных дисциплин, составляющих

содержание современной сей-
сморазведки, готовить специали-

стов нужно в университетах, где

имеется большой научный потен-

циал, способный обеспечить ком-

плексное обучение выпускников.

В Ленинградском университете

подготовку сейсморазведчиков
можно     осуществить      усилиями

НАКАНУНЕ
ЮБИЛЕЯ

ПОИСК
НА СТЫКЕ   НАУК

В ПРОГРАММЕ КПСС сказано:

«Коренной вопрос экономиче-

ской стратегии партии — карди-

нальное ускорение научно-техни-

ческого прогресса». Решение
этой сложной проблемы в значи-

тельной степени зависит от уров-

ня профессиональной подготовки

специалистов, которые придут на

производство и в научно-иссле-

довательские институты в бли-
жайшие годы. В связи с этим но-

вые ответственные задачи встают

перед высшей школой — гото-

вить специалистов, способных
обеспечить приоритетное разви-

тие перспективных научных на-

правлений.
Комплексное             исследование

земной коры и Мирового океана,

дальнейшее укрепление и расши-

рение минерально-сырьевой ба-
зы страны, ускорение геолого-

разведочных работ на нефть и

природный газ на территории

Западной и Восточной Сибири, в

Прикаспийской низменности, на

европейском Севере СССР, в

Средней Азии и на Дальнем Вос-
токе —нашли отражение в Основ-
ных направлениях экономическо-

го и социального развития СССР
на 1986 —1990 годы и на период

до 2000 года. Ведущим методом

исследования земной коры и

разведки нефтяных и газовых

месторождений является сейсми-
ческий.

В сейсморазведке как в фоку-

се сконцентрировались совре-

менные проблемы науки и про-

изводства. С одной стороны, сей-

смический метод разведки — это

сложный, хорошо налаженный

производственный процесс, объ-
единяющий полевые работы на

суше и на море, экспедиционные

И региональные вычислительные

центры с современными ЭВМ. С

другой стороны, это решение

крупных научных задач матема-

тической физики, теории сигна-

лов, системного программирова-

ния и других.

Сейсморазведка, возникшая на

стыке двух наук — геологии и

физики, базируется на законах

распространения упругих волн в

слоистых средах. Возбужденная в

источнике сейсмическая энергия

распространяется через слои-

стую среду Земли, претерпевая

на границах раздела слоев с раз-

личными физическими свойства-
ми отражения, которые регист-

рируются сейсмоприемниками на

земной           поверхности.           Этот

принцип  лежит ■  основе  как  су-

хопутной, так и морской сейсмо-

разведки. Сейсмические данные

записываются на магнитные лен-

ты, и затем обрабатываются на

ЭВМ. Интерпретация сейсмиче-
ской информации позволяет вос-

становить внутреннее строение

земной коры и оценить место

заложения поисковых скважин на

нефть и газ.

Прошло время легких откры-

тий, когда «нефть текла рекой»:

от сейсморазведки требуется
увеличение           глубинности          и
детальности. Повышение точно-

сти и эффективности сейсмиче-
ского метода обеспечивается
внедрением цифровых сейсмиче-
ских станций и применением сов-

ременных ЭВМ. Новые техниче-

ские средства оказали сильное

влияние на сейсморазведку. От-

крылись широкие перспективы

использования для обработки и

интерпретации современных ме-

тодов математического модели-

рования, распространения упру-

гих волн в анизотропных средах,

статистических методов обработ-
ки большого объема сейсмиче-
ских данных. На смену задачам

поиска структурных ловушек неф-

тегазовых месторождений при-

шли более сложные проблемы
прямых поисков углеводородов

по сейсмическим данным и обна-

ружение литологических лову-

шек. Для решения этих задач ис-

пользуется широкий арсенал ме-

тодов математической физики,

статистической теории оценива-

ния, методов оптимизации, пред-

принимаются попытки примене-

ния математического аппарата

обратной задачи квантовой те-

ории рассеяния для решения об-

ратной   сейсмической   задачи.

В настоящее время сейсмораз-
ведка переживает этап бурного
развития, вбирая в себя новей-

шие достижения в теории рас-

пространения упругих волн ■

сложных средах, в методах ана-

лиза и обработки сигналов, в ме-

тодах построения эффективных

вычислительных комплексов на

ЭВМ. Как отмечают западные

специалисты, метод сейсмиче-

ской разведки на нефть и газ яв-

ляется одним из ведущих поль-

зователей цифровых вычисли-

тельных машин, сейсморазведка
потребляет больше магнитной

ленты для ЭВМ, чем любая дру-

гая отрасль промышленности или

область науки. В соответствии с

современными способами сбора
сейсмических    данных    ■     день

трех подразделений: кафедры

физики Земли физического фа-

культета, лаборатории динамики

упругих сред НИИФ и кафедры

геофизических методов разведки

полезных ископаемых геологиче-

ского факультета. На кафедре

физики Земли интенсивно и ус-

пешно занимаются проблемами
теории распространения сейсми-
ческих волн в сложных средах,

созданием алгоритмов и про-

грамм обработки сейсмических
данных. В лаборатории динамики

упругих сред НИИФ на протяже-

нии тридцати лет сформировался

коллектив геофизиков, математи-

ков и геологов, работающий над

актуальными проблемами совре-

менной сейсморазведки, включая

полевую методику, методы мате-

матического моделирования сей-
смических процессов на ЭВМ,
статистические методы решения

обратной сейсмической задачи,

комплексную интерпретацию в

сложнопостроенных средах. Ка-

федра геофизических методов

разведки полезных ископаемых

геологического факультета имеет*

богатые традиции в разработке
полевой методики сухопутной и

морской сейсморазведки. К пре-

подаванию полезно привлечь ве-

дущих ученых, а также специали-

стов из производственных геофи-

зических организаций Ленингра-
да. На базе этих предприятий не^

обходимо организовать произ-

водственную практику. Нужно,
чтобы студенты четвертого-пято-

го курсов выполняли работы,
связанные с решением актуаль-

ных научных и производственных

задач, чувствовали пульс совре-

менной научной мысли.

Объединение усилий физиков,

математиков и геологов позволит

по-новому подойти к решению

сложной проблемы — формиро-

ванию           специалиста-геофизика,
отвечающего требованиям уско-

рения научно-технического про-

гресса в такой важной области,
как разведка нефтяных и газовых

месторождений. Комплексный ха-

рактер специальности, охватыва-

ющий спектр научных дисциплин,

требует кардинально нового под-

хода. Необходимо ломать при-

вычные организационные рамки,

если этого требует решение про-

блемы.

В. ТРОЯН,
доктор          физико-математиче-
ских   наук,   старший   научный
сотрудник НИИФ

ДЕВЯТНАДЦАТОГО           НОЯБРЯ

ИСПОЛНЯЕТСЯ 275 ЛЕТ. СО ДНЯ

РОЖДЕНИЯ ВЕЛИКОГО РУССКО-

ГО УЧЕНОГО-ЭНЦИКЛОПЕДИ-

СТА МИХАИЛА ВАСИЛЬЕВИЧА

ЛОМОНОСОВА.           ЮБИЛЕЙНЫЕ

ТОРЖЕСТВА В ГОРОДЕ НА НЕВЕ,

ГДЕ ДВАДЦАТЬ ЧЕТЫРЕ ГОДА

ПРОЖИЛ ЛОМОНОСОВ, НАЧНУ-

ТСЯ 21 НОЯБРЯ.

На родине ученого состоялась

Всесоюзная конференция «М. В.
Ломоносов и Север», в которой
приняли участие ученые и ленин-

градского университета. Об этой
конференции мы попросили рас-

сказать Сергея Борисовича ЛАВ-
РОВА, заведующего кафедрой
экономической географин гео-

графического факультета, вице-

президента              Географического
общества СССР, председателя

оргкомитета научной конферен-

ции:

— Само научное наследие ге-

ниального ученого определило

ведущие темы конференции: Ло-
моносов и история, Ломоносов и

литература, Ломоносов и геогра-

фия, демография, физика, геохи-

мия. Список легко продолжить,

причем каждая тема может быть
развита, стать предметом целых

книг. Ибо в каждой из этих обла-
стей науки заложены приоритет»

ные идеи ученого-энциклопеди-

ста, и звучат >ти идеи сегодня

вполне современно,

«...Современным            историкам

СССР, изучающим Историю на-

шей страны XVIII —XX веков,

есть чему поучиться у М. В. Ло-
моносова ft многообразии ис-

пользуемых источников. Фольк-
лорные источники, данные языка,

эпиграфические И иконографиче-

ские памятники используются

тем хуже, чем ближе мы подхо-

дим к современности. Использо-
вание одних письменных источни-

ков (чаще всего одних делопро-

изводственных) приводит к удру-

чающему однообразию научной
продукции, однобокому освеще-

нию реальной исторической дей-
ствительности.

Разнообразие           используемых

исторических источников по ти-

пам и видам, которое мы обна-
руживаем в трудах Ломоносова-
историка, достойный пример ис-

следователям сегодняшнего дня.

Такзя мысль прозвучала в до-

кладе ленинградца В. И. Старце-
ва «Ломоносов об исторических

источниках и современное источ-

никоведение».

«Значительный интерес М. В.
Ломоносова вызывали процессы

образования льда. Он первым

подметил особенности в образо-
вании морских, речных и глет-

черных льдов и обратил внима-

ние на различную толщину льдов

в Арктическом бассейне у бере-
гов Америки и России, обуслов-
ленную разной степенью солено-

сти воды в океане. Он первый

подсчитал общее количество

льда в Северном Ледовитом оке-

ане. М. В. Ломоносову принадле-

жит твердое убеждение в суще-

ствовании материка Антарктида ■

районе Южного полюса, блестя-
ще подтвердившееся через 59
лет экспедицией наших соотече-

ственников под руководством

Ф. Ф. Белинсгаузена.
Свое принципиальное значение

и в настоящее время сохраняет

мысль великого ученого о «мо-

розном слое! атмосферы». Эта
тема прозвучала в сообщении
томича В. В. Севастьянова «Сов-
ременные   проблемы    гляциокли-

матологии и развитие идей М. В.
Ломоносова».

Географические взгляды М. В.
Ломоносова, касающиеся север-

ных районов, позволяют с выс.-Ѵ

кой степенью точности реконст-

руировать           историко-географи-

ческую картину Севера в восем-

надцатом веке. Выявленные та-

ким образом изменения в при-

родной среде дают в руки ис-

следователя целый ряд интерес-

ных экстраполированных матери-

алов, еще раз убеждают нас в

хрупкости северных экосистем, а

также в ограниченности возмож-

ностей их естественного восста-

новления. Об этом говорили

ленинградцы Ю. Н. Гладкий и

В. С. Ягья.
Советские исследователи дока-

зали, что в истории, как и в экс-

периментальных           дисциплинах,

наш именитый «академик и наук

профессор» был новатором, пер-

вооткрывателем и творцом. «Ар-

хангельский мужик» мастерски

обосновал положение о много-

численности и могуществе славян

догосударственной поры. Он был
первым, кто выдвинул ту смелую

мысль, что в походах «варвар-

ских народов» на Римскую импе^

рию, опрокинувших рабовладель-
ческий строй, значительную част^^

воинства «славяне составляли; ^Ѵ

не токмо рядовые, но и главные

предводители были славянской
породы». В наше время зто мне-

ние стало общепризнанным. С

интереснейшим докладом «Ло-
моносов и русская историческая

наука» выступил на пленарном

заседании конференции профес-

сор Г. Г. фруменков из Архан-
гельска.

Мы рассматривали конферен-

цию не только как мемориаль-

ное мероприятие. Нашей задачей

было — выйти на проблематику
развития крупного и своеобраз-
ного региона. В нашей работе
участвовали представители мно-

гих научных, практических плано-

вых учреждений, крупные специ-

алисты очень широкого круга на-

уки.

М. В. Ломоносов, предвидя бу-

дущее   экономического    развиту

России,  говорил о том, что «рі
сийское    могущество     прираст

будет Сибирью и Северным оке-"
аном».

В современный период значе-

ние Севера, в частности Север-
ного экономического района оп-

ределяется его особой частью

как важного топливно-энергети-

ческого,            горно-металлургиче-

ского, лесопромышленного, ры-

бопромыслового района с разви-

тым комплексом обрабатываю-
щих производств, обслуживаю-
щего крупные грузовые перевоз-

ки по Северному морскому пути,

обладающего значительным тер-

риториальным природным, про-

изводственным и научно-техниче-

ским потенциалом.

Конференция сумела обобщить
проблемы, прозвучавшие в до-

кладах, и предложить выход к

практическому их осуществле-

нию.

Профессор А. И. Чистобаев
обосновал предложение о разра-

ботке комплексной программы

«Европейский Север». Прозвуча-
ло предложение такого плана.

Архангельск и область обладают
большим научным потенциалом.

Однако, работа по коренной

проблематике Севера пока слабо "*'
координирована. Следует вести

речь о создании а Архангельске
межотраслевого          научно-техни-

ческого комплекса. Этот центр

объединил бы вузовскую, акаде-

мическую и отраслевую науку.

Возможности для этого есть.

ІИТИА^,
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вшу за исжо?ии
■швсшжсям

омкжлм
тізм эиагозии,и&

Фотоэкран «ЛУ»
ф Совместное заседание ученых кафедр гене-

тики нашего и Московского университетов ведет
профессор С. Г. Инге-Вечтомов.

Фото С. Алексеева

ТЕХНИЧЕСКИЕ   средства   обуче-   учебном  процессе  ничего не ме-

ния   (ТСО)   в   педагогической   де

% В четырех залах по-

мещения бывшей универ-

ситетской церкви разме-

щена экспозиция, отра-

жающая историю Петер-
бургского — Петроград-
ского — Ленинградского
университета со дня ос-

нования до наших дней.
Среди экспонатов музея:

уникальные документы,

фотографии, мемориаль-

ные вещц, рассказываю-

щие о славных научных,

революционных и боевых
традициях Ленинград-
ского университета.

О Музей находится на

третьем этаже Главного
здания (вход с Менде-
леевской линии).

ф Открыт с 10 до 17
час, кроме субботы и

воскресенья.

ф Заявки на группо-

вые экскурсии по тел.:

218-96-83.
ф Для одиночных по-

сетителей музей открыт

по средам.

ятельности   играют   ту   же    роль,

что орудия  труда  в  любом  ином

^^производственном   процессе.   Под
■*ИЧ"СО   понимаются   устройства,   си-

/~Чтемы  и  комплексы,  в  том  числе

.ычислительная    техника,    приме-

няемые   для   предъявления   и  об-
работки   информации   в   процессе

обучения   с      целью      повышения

его    эффективности.    От    уровня

развития    ТСО   и   объема   их   ис-

пользования   в   учебном  процессе

зависит  качество   подготовки   спе-

циалистов.

В проекте ЦК КПСС об основ-

ных направлениях перестройки
высшего и среднего специально-

го образования в стране не слу-

чайно техническое переоснаще-

ние высшей школы рассматрива-

ется как непременное условие

повышения эффективности ее

деятельности.

Прошло   то   время,   когда   тре-

бовалось    доказывать     необходи-
мость   применения   ТСО   в   учеб-
ном процессе вузов. Сейчас мно-

гочисленными          исследованиями

ѵ»**Ц(становлено,   что   умелое   приме-

\,     /ение ТСО  позволяет в  четыре с

^Л лишним   раза    повысить     степень

^ запоминания   знаний.  И  как  мини-

мум  в два раза сократить  потери

учебного времени.

Ни многолетний опыт педагоги-

ческой деятельности, ни ученое

ззание не могут гарантировать

высокую эффективность проведе-

ния занятий без применения ТСО.
Обладая колоссальными воз-

можностями по проникновению в

человеческую психику, ТСО

делают любое занятие более со-

держательным, более убедитель-
ным и более интересным. Они
позволяют не только решить од-

ну из самых острых проблем
процесса обучения — проблему
передачи и усвоения постоянно

растущего объема научно-техни-

ческой информации, но и сде-

лать учебный процесс управляе-

мым.

няя в организации использования

и обеспеечния ими факульте-

тов и кафедр невозможно, по-

этому одним из первых шагов

перестройки было решение рек-

тората о преобразовании отдела

ТСО университета в объединен-
ный учебно-методический центр

по ТСО с возложением на него

функций не только внедрения

современных                    технических

средств обучения и электронно-

вычислительной техники в учеб-
ный процесс, но и их учебно-ме-
тодического обеспечения.

Беседы  с  деканами    факульте-

тов   и   заведующими    кафедрами

к примеру, это делают профес- кафедры, как правило, следуют ском, Уральском и других уни-

сора В. С. Иванов, Н. И. Пр г .'-.ак, его примеру. К таким кафедрам верситетах на его изучение отво-

А. С.   Мамзин,   Ю. И.   Воробцова   можно  отнести   кафедру  филосо-   дится   30   часов   учебного   време-

и другие преподаватели.

Общение с техническими сред-

ствами обучения формирует пре-

подавателей нового типа, отличи-

тельной чертой которых является

высокая техническая культура, их

компьютерная грамотность.

Процесс технизации педагоги-

ческого труда приближает то

время; когда одним из главных

критериев оценки трудовой де-

ятельности каждого преподавате-

ля вуза будет умение методиче-

ски грамотно применять ТСО ■

своей работе.

фии  ИПК (заведующий  кафедрой    ни.  В Латвийском жэ  университе-

профессор    А. С.    Мамзин),    где    те с целью более  глубокого изу-

практически    все     преподаватели    чения   ТСО   в   прошлом   году   со-

применяют ТСО.                                        здана    общеуниверситетская     ка-

Большую  ошибку  допускают  те    федра     основ     информатики      и

преподаватели,   которые   считают,    ТСО.    Очевидно    настало     время

что любое применение ТСО на

занятиях дает положительный ре-

зультат. В учебной практике име-

ется немало случаев, когда из-за

неумелого применения ТСО лек-

ции      проводились       на       низком

ввести подобный курс и на фа-

культетах нашего университета.

Первый опыт изучения ТСО по

двенадцатичасовой программе на

кафедре истории КПСС истори-

ческого   факультета   показал    его

уровне и учебной цели не дости- актуальность. Студенты с боль-
гали. Высокая эффективность за- шим желанием изучают звуко-

нятий достигается только при ме-   вую,      проекционную      аппарату-

ѵжхгугжжгжжжг^жжлигагжгжжж&у&мгжжжі ТСО— в  студенческой аудитории

На  пути   перестройки
РУі но учебного времени не

хватает для отработки практиче-

ских   навыков   в    работе     с    ней.

по вопросам технического пере- В свете Постановления ЦК тодически обоснованном приме-

оснащения учебного процесса КПСС, Совета Министров СССР, нении, ТСО, поэтому все препо-

показали   их   большую   заинтере-   ВЦСПС  и  ЦК  ВЛКСМ    «О  Всесо-   дазатели    методике     применения

сованность начавшейся пере-

стройкой. Предложения и поже-

лания, высказанные на этих бесе-
дах, составили основу перспек-

тивного плана оснащения ТСО
учебных аудиторий университета

на период до 1990 года.

юзном   социалистическом    сорев-   ТСО должны  учиться. С  этой  це-

новании  за  успешное  выполнение    лью   при   объединенном    учебно-
заданий   двенадцатой    пятилетки»    методическом  центре по ТСО со-

уже   сейчас   можно   использовать    здается     методический     кабинет,

В проекте ЦК КПСС отмечает-

ся, что выпускники университетов

призваны стать проводниками

передовой научной мысли во

в качестве одного из показате- который оснащается самыми раз- всех звеньях народного образо-

вания на новом этапе его разви-

тия. Пока же можно слышать от

руководителей средних школ,

что выпускники университета по

вопросам применения ТСО под-

готовлены хуже, чем выпускники

Педагогического   института   имени

лей при подведении итогов соци-    личными    приборами    и    устрой-

алистического соревнования ере-   ствами. В этом кабинете препо-

С целью реального планирова-    ди преподавателей интенсивность    даватели смогут не только полу-

ния учебно-методический центр    использования ТСО в учебной    чить необходимую консультацию,

по ТСО сосредоточил свои уси-    работе.                                                          но и отработать практические на-

лия на выявлении внутренних ре- Ца техническую подготовку    выки на конкретном приборе,
сурсов, . на; : неиспользованных    преподавателей в свое время В нашем университете раз-

возможностях, которыми распо-    оказала отрицательное влияние    работай и успешно выполняет- д. ц. Герцена. И это не удиаи-

лагает университет. А возможно-    бытующая точка зрения, что пе-    ся план мероприятий по реали- Т ельно. Ведь в педагогическом

сти эти оказались не малые: ки-   дагогический труд является ис-    зации школьной реформы, с го- институте имеется специальная

нопроекторов более 200, диапро-    кусством и совершенствовать его    родским управлением народного кафедра ТСО, которая обучает

екторов около 600 и другой    с помощью техники невозможно,    образования заключен долго- своих студентов по 54-й програм-

учебной техники на сотни тысяч    Время опровергло несостоятель-   срочный (до 1990 года) договор ме.

рублей, которые по различным    ность представлений о невоз-    о сотрудничестве в целевой, под-

причинам в учебном процессе    можности автоматизации какой    готовке и персональном распре-

использовались очень ограничен-   бы то ни было трудовой функции    делении молодых специалистов,

но.                                                                   человека, включая и педагогиче-   по которому предусматривается

Одной из причин неудовлетво-    ский труд. Сам ход историческо-    подготовка для школ Ленинграда

рительного использования ТСО    го развития общества обусловил    1000 учителей по 11 специально-

на   некоторых   факультетах   и   ка-    не    только    возникновение    идеи    стям.

Особенно высокая эффектив-

ность обучения достигается при

использовании             автоматизиро-

ванных обучающих систем на ба-
зе ЭВМ, которые, разрешая ос-

новные противоречия учебного
процесса на современном этапе

НТР, обеспечивают успешное вы-

полнение первоочередной зада-

чи, указанной в проекте ЦК

КПСС, —«решительный         поворот

от массового, валового обучения
к усилению индивидуального

подхода, развитию творческих

способностей будущих специали-

стов...»

Улучшить   применение    TCQ    в

федрах,   по   свидетельству   самих   автоматизации     отдельных      эле-

преподавателеи, является то, что

они ничего не знали об их нали-

чии.

Однако наличие даже самой

современной педагогической тех-

ники еще не решает вопрос по-

вышения эффективности учебно-
го процесса. Это условие являет-

ся необходимым, но недостаточ-

ным. Главное условие заключает-

ся в том, чтобы вызвать у всех

преподавателей университета жи-

вой  интерес  к ТСО,  чтобы  ме  по

ментов педагогического труда,

но и обеспечил ей широкое рас-

пространение.

Независимо от воли и желания

преподавателей проникновение

ТСО в их трудовую деятельность

нарастает с каждым днем. Одна-

ко темпы этого проникновения

не везде одинаковые, так как

они зависят от многих условий, в

том. числе   от   отношения   зазеду-

Однако  в  плане  повышения  ка-

чества   подготовки   учителей   к   их

Если же в целом по универси-

тету оценивать состояние дел по

внедрению ТСО в учебный про-

цесс, то предпочтение следует

отдать историческому факульте-

ту, где со стороны руководите-

лей факультета всем этим вопро-

сам уделяется постоянное внима-

ние.   И   вот   результаты:   установ-

непосредственнои          профессио-    ле н   и   передан    в    эксплуатацию

нальной деятельности еще не все    комплекс  ТСО  на  проезетных эк-

учтено.    В   частности,    не   прэдус-    ранах,        заканчивается        MOHTajK

мотрена       подготовка        будущих    аудиовизуальной    установки    типа

учителей   по   методике   примене-    «Диана-207»,   начались   подготови-

ния   ТСО   на   школьных   занятиях,    тельные  работы по  установке  те-

Сейчас трудно представить ра-

боту учителя без применения

ТСО, практически им просто за-

прещается прггодить уроки без
применения     ТѵЗО,     поэтому     воющих   кафедрами    к     ТСО.     Если

заведующий кафздрой убежден    всех педагогических институтах

принуждению, а по доброй воле в важности и необходимости    курс по методике применения

с чувством глубокой убежденно- применения ТСЭ, сам со знанием    ТСО является рбязательны-д. Чи-
сти они использовали различную дела применяет их на своих за-    тается этот курс и в унизерсите-

педагогическую  технику.  Так,  как,   нятиях,   то   и    все   пргподаватели    тах.   Так,   в   Московском,   Саратов

лезизионного комплекса «ДС-
1002». В" начале 1987 года плани-

руется в одной из учебных ауди-

торий сборудозать дисплейный

класс.

И. ЕГОРОВ,

начальник              объединенного

учебно-методического     центра

по ТСО, доцент
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ХДИМ, на первый взгляд стран-

ным вопросом мы решили озаг-

лавить материал, который пред-

лагаем вашему вниманию. Мы —

это участники чкруглого стола»

«ЛУ»: командир районного сту-

денческого отряда «Выборгский»
ЮРИИ ГУЗОВ, командир зональ-

ного строительного отряда «Васи-
леостровский» Александр ФИЛЕН-
КОВ, комиссар этой же зоны

ОЛЕГ СУРКОВ, командир линей-
ного строительного отряда «Арк-
тур» физического факультета
САША ГАЛУНОВ и комиссар от-

ряда СЕРГЕИ ЛЕДНЕВ.
. Нынешний разговор является

продолжением             предыдущего

(«Что строит стройотряд») нача-

того в первом, сентябрьское но-

мере газеты. Главные вопросы

были и остались те же: каким

быть стройотряду будущего! Что
мешает строительному студенче-

скому движению сегодня! Итак,
зачем нужен стройотряд!

Юрий Гузов:
—  Безусловно, стройотряды и

в будущем ждут хорошие перс-,

пективы. Почему? Потому что из.

года в год возрастает роль мо-

бильности трудовых ресурсов в

экономике. Это примета време-

ни, если хотите. В наш век науч-

но-технического прогресса все

труднее стало предсказывать

концентрацию трудовых ресур-

сов в том или ином районе. Не-
обходимо искать выход, а выход

— в высокой мобильности насе-

ления. В западных странах с не-

давнего времени нашли широкое

применение              технологические

парки; в нашей стране хорошо

себя зарекомендовал вахтовый

метод и, конечно, стройотрядов-
ское движение. Причем, оказыва-

ется, ССО — это наиболее ста-

рая, традиционная форма. В из-

вестном смысле стройотрядов-

ское движение родившись, во

многом обогнало свое время.

Сейчас в сотнях, тысячах хо-

зяйств нашей страны имеют дело

со стройотрядами. Вклад бойцов
ССО в народное хозяйство еже-

годно исчисляется десятк-зми

миллионов рублей. Все это хоро-

шо. Но нельзя и замалчивать тот

факт, что за 25 лет в этом уни-

кальном студенческом движении

накопилось немало проблем.
А. Филенков:
—  Я уже говорил в предыду-

щей беседе, и сейчас повторю:

Вал! Нас губит вал! Слишком
много неоправдывающих себя
ненужных отрядов. Слишком
много отрядов, которые ничего

не умеют. И, что самое тревож-

ное, кривая роста этих отрядов

продолжает расти. Ну скажите,

какой толк от отряда, собранного
по принципу «с мира по нитке,

вот тебе и отряд», коли он не

способен выполнить любую мало-

мальски квалифицированную ра-

боту? А между тем в этот, с по-

зволения сказать, -отряд вошли

КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ            каж-

дый в своей области люди: фи-

лологи, историки, юристы, жур-

налисты... Разве им не найдется

работа в нашем городе летом по

своей основной будущей специ-

альности? Так нет же. Из фило-

лога, историка, юриста обяза-
тельно нужно сделать строителя

или землекопа!
Саша Голунов:

—  Да, но в таком случае ста-

вится под сомнение сам принцип

стройотрядовского            движения.

Мы, будущие физики, однако же

тоже строим.

А. Филенков:
—  Я не имею в виду все ССО

вообще. Физики всегда имели

традиционно сильные отряды. Но
ведь, во-первых, умеют строить,

а во-вторых, им есть что строить.

Совсем другая картина, скажем,

в ССО «Взсилеостровский». По
сравнению с «Вычегдой» здесь

безусловно более слабые отря-

ды. Да и объекты работы часто

оставляют желать лучшего. Вот и

получается: с одной стороны,

стрсить   не   умеем,   с   другой — и

«     * ; Н      fj

• Стройотряды обогнали время • Нас губит клі • tC мира-no нитке,

km щек и отряд» • На прицел-стройтрест • За один час работы- трш

рубля • - Всему придать бюрократический налет • Нужен ли освобожденный

командир?  • Кто  сочиняет указы  для  ССО?  •  В  отчеты    не впишешь •

ЗАЧЕМ НУЖЕН
СТРОЙО ТРЯ Д?

строить  нечего.  Я,  конечно,  утри-

рую, но в целом тенденция нали-

цо,

Олег Сурков:
—   Отряд должен вызреть!

Действительно, очень часто в

ССО собираются случайные лю-

ди. А что если создавать на базе
принимающих организаций спе-

циальные комбинаты, где ребята
могли бы овладевать навыками

своей будущей стройотрядовской
профессии? Нечто вроде кругло-

годичного отряда. Опять же, это

неплохое материальное подспо-

рье для студентов.

Саша Галунов:
- — Комбинаты? По-моему, это

весьма проблематично. И потом,

у нас в «Арктуре» новички учат-

ся своей профессии прямо в

процессе работы. И притом дня

за три, ну, в крайнем случае, за

неделю. И только опыт может

помочь делу. А в комбинате —
вас будут учить...

Олег Сурков:
—  Да не учиться будут в ком-

бинате, а работать! И при этом

за эту работу будут получать

деньги. Можно, например, взять

на грицел какую-нибудь из стро-

ительных организаций.
Саша Галунов:
—   Да, но ведь это потребует

решения очень многих организа-

ционных вопросов, и потом я со-

мневаюсь, всякая ли строитель-

ная организация согласится на

такой эксперимент.

Олег Сурков:
—  Конечно, не всякая. И во-

просы организационного порядка

безусловно возникнут. Но ведь

любое новое начинание всегда

наталкивается на проблемы.
Возьмем такое, уже не раз за-

клейменное явление, как шабаш-
ничество. Шабашники, что гово-

рить, люди ищущие. Я, напри-

мер, знаю, что в Ленинграде уже

давно практикуется такая вещь:

находят шабашники какое-нибудь
РСУ, где нужны рабочие руки, и

договариваются с начальством:

нужно выйти вечерком на рабо-
ту? Нужно! И они выходят. Тариф
у них твердый: за один час рабо-
ты три рубля.

Сергей Леднев:
—  В Политехническом институ-

те, я знаю, уже давно налажена

более организованная система

обеспечения студентов работой в

течение года. Там что придума-

ли? Один человек, пользущийся

авторитетом среди студентов,

связывается с железной дорогой.

Так сказать, представляет интере-

сы студентов института в этой

организации. Поддерживая по-

стоянную связь с начальниками,

мастерами, он выясняет, когда

им понадобятся рабочие руки.

Как правило, это один-два раза в

месяц. Ребята разгружают ваго-

ны. За десять часов работы, если

они полностью справляются с

нормой, каждый получает по 30

рублей.  Вот  вам   и  солидная   при-

ТРЕТИЙ
ТРУДОВОЙ

бавка  к  стипендии.  То же  самое,

я  слышал,  происходит и  на Бада-
евских складах. А порт?

А. Филенков:
—  Это к тому, что шабашники

всегда почему-то находят резер-

вы. Гибкости у них не занимать.

А мы, я заметил, всегда стре-

мимся все заорганизовать, всему

придать бюрократический налет,

что ли. Дайте студентам элемен-

тарную свободу устраиваться на

работу.
Юрий Глузов:
—  Было ведь в ЛГУ обще-

ственное бюро по трудоустрой-
ству Благое начинание, а окончи-

лось бесславно. А все почему?
Да потому, что путевки на рабо-
чие места были, что называется,

из ряда вон плохие. Предлагали
работу в гардеробах, на худой

конец, грузчиками. Времени та-

кая работа отнимет много, а за-

рплата невелика. Вагоны, конеч-

но, другое дело: десять часов —

тридцать рублей!
А. Филенков:

—  Круглогодичные отряды —

необходимость нашего времени.

И отмахиваться от нее ни в коем

случае нельзя. Но однако же

вернемся к традиционным фор-

мам стройотря-довского движе-

ния. Как быть с заведомо бес-
перспективными отрядами, кото-

рых немало развелось в послед-

нее время.

Ю. Глузов:
—   Мое мнение таково: отря-

ды, входящие в зоны Ленинграда
и области, необходимо разукруп-

нять. Очень часто бывает, что

той или иной организации просто

не нужны ССО, в которых сорок

или более человек. Им нужно,

предположим, двадцать или да-

же пятнадцать. Вот и приходится

в таких случаях остальным два-

дцати ИСКАТЬ работу. Думаю,
что будущее за малыми форма-

ми отрядов. Их можно назвать

даже инициативными группами.

Предположим, собрались на фа-

культете люди, которые хотели

бы строить летом игровые пло-

щадки для детей. Нужда в таких

площадках всегда была и, види-

мо, останется. Так вот и пускай
строит. Между прочим, в обла-
сти, насколько мне известно, от-

ряд такого профиля уже суще-

ствует. Называется он, если я не

ошибаюсь, «Творчество». Ребята
делаю т детские площадки.

А. Гелунов:
—  И опять же, возникает куча

проблем с этим новшеством. Все

нормативы ССО разработаны в

расчете на строго определенное

количество человек, состоящих в

отряде. Прежде всего я имею в

виду командный состав. Никто не

даст освобожденную ставку для

командира, если в отряде всего

пятнадцать человек.

Ю. Глузов:
—  А нужен ли он; освобож-

денный командир, в таком отря-

де? Ведь в отрядах есть бригади-
ры, которые вполне успешно

возглавляют бригады из десяти и

более человек. Не забывайте
также, что если переход на «ма-

логабаритные» отряды состоится,

то мы ударим также по валу. Ка-
чество и престиж этих отрядов

безусловно возрастут. А это, в

свою очередь, поможет им ус-

пешно конкурировать с выездны-

ми, например, «комяцкими» от-

рядами. Конечно, проблем мо-

жет возникнуть много. Но ні то

они и проблемы, чтобы их ре-

шать.

А. Филенков:

—   Проблем и на сегодняшний
день непочатый край. Взять хотя

бы структуру стройотрядовского
движения. Она образовалась не

сразу. Но ведь за 25 лет в ССО
произошли значительные измене-

ния и по моему убеждению
структура уже не соответствует

времени. Я вообще сомневаюсь,

нужны ли все эти РСО, ЗСО с их

непомерно раздутыми штатами.

Возьмем хотя бы зону. Здесь
есть и освобожденный командир,

и освобожденный комиссар, и

освобожденный главный инже-

нер, и даже освобожденный
врач. А в областном штабе так

еще и немало освобожденных
инструкторов. А по-моему, на

одну зону вполне достаточно бы-
ло бы одного знающего автори-

тетного товарища. Назовем его

хотя бы инспектором. Конечно,
бумажный вал, рассчитанный ны-

не на четверых освобожденных
руководителей, придется сокра-

тить. Да ведь это и к лучшему. А

инспектором может быть, ну хо-

тя бы, инструктор райкома ком-

сомола. Я считаю, что районная

комсомольская организация во-

обще очень мало внимания уде-

ляет стройотрядовскому движе-

нию, как летом, так и в осталь-

ное время года.

С. Леднев:
—  Мы тут в разговоре как-то

совсем упустили из виду комис-

сарскую работу. А ведь и тут на-

копилось немало проблем, кото-

рые необходимо решить как

можно скорее. Я иногда не пони-

маю, кто сочиняет все эти указы,

которыми надлежит пользоваться

каждому комиссару ССО. Все
эти бесчисленные лекции, обяза-
тельная агитбригада,— кто поин-

тересуется нужны ли они, ска-

жем, отряду, работающему в та-

кой глуши, что и лекции читать

некому? Какова задача комисса-

ра вообще? Сплотить отряд. Сде-
лать из него крепкий, дружный
коллектив. И с этой точки зрения

организовать чаепитие после ра-

боты, с песнями, откровенным

разговором — самая что ни на

есть комиссарская работа. Я счи-

таю, что в комиссарской работе
мы уже давно дали крен на вне-

шние, скажем так, мероприятия.

Конечно, прекрасно, если агитб-
ригада хорошо зарекомендует

себя среди местного населения.

И чудесно, если лекция о меж-

дународном положении соберет
немалую аудиторию. Но нельзя и

забывать о высоком нравствен-

ном накале, который отличает, по^^

существу, стройотряд от шабаш -J^B»
ников.

Ведь можно, например, орга-

низовать в отряде настоящее

социалистическое соревнование

между бригадами.— Это тоже

комиссарская работа. Можно
каждому бойцу, в зависимости от

его трудоаых успехов, каждый
вечер выставлять баллы. А на ли-

нейках торжественно поздрав-

лять победителей. Что касается

работы с местным населением,

то тут могут возникнуть множе-

ство нюансов, которые не учтешь

ни в одном циркуляре, ни в од-

ном указе. В прошлом году, на-

пример, я просто зашел в мест-

ный сельсовет и поинтересовал-

ся, кому нужна помощь. Мне на-

звали несколько дворов. Погово-
рил в отряде с ребятами, рас-

сказал что и как. И вечером по-

сле работы добровольцы прихо—

дили к этим людям: то дрова на^
колят, то воды принесут, грядки

прополят, да мало ли еще что...

Увы, многие из этих мероприя-

тий в отчеты не впишешь. А су-

дят о нашей работе прежде все-

го по отчетам.

А. Галунов:
•— Я хочу вернуться к началу

нашей беседы. Мы говорили о

круглогодичных строительных от-

рядах. Я вот что подумал: зачем

искать работу на стороне, когда

у нас под боком ее сколько

угодно. Я имею в виду универси-

тет. Ведь можно же своими сила-

ми в Петродворце отстроить

спортивный городок. Дело, на

мой взгляд, доходит до нелепо-

сти. Вспомните, сколько строился

университетский пионерский ла-

герь? По-моему, больше десяти

лет. У административно-хозяй-

ственной части, уверен, бы-
ло немало объективных при-

чин, которые задерживали строи-

тельство. И одна из них — нехва-

тка рабочих рук. А в это время

стройотряды того же физфака

возводил* дома где-нибудь за

Полярным кругом — в Коми
АССР  или   в  Якутии.  Абсурд!

Что и говорить, проблем нако-

пилось немало. Но ведь мало по-

ставить проблему, надо ее и ре-

шать. И в основном это дело

прежде всего комитета ВЛКСМ
ЛГУ. От него мы и ждем ответа

на все поставленные вопросы .

Беседу вел

М. ИВАНОВ
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О    ПРИЗВАНИИ
И ДЕФИЦИТНЫХ ТЯЖЕСТЯХ

-— А у аас есть представление

о том, как надо писать о нашей

лаборатории, хотя бы примерный

г.г.ін\ — спросил меня Дмитрий

--«^Ковригин. Я решила не обижать-

ся и честно призналась, что ника-

кого плана у меня нет, и в свою

очередь поинтересовалась:

—  А что вас волнует?

—  А то, — воодушевился Дима,

•— что и ■ программе «Время», и

в газетах, и в журналах нас опи-

сывают так: сидит, мол, человек,

смотрит на зеленые огоньки дис-

плея, нажимает на клавиши — вот

и вся работа. В лучшем случае

покажут еще с паяльником в ру-

ках,

—  А еще, — дополнила я, — вы

любите    играть    «с    тараканами».

—  Нет, — уточнил Юрий Пого-

дин, — мы играем в «стакан», хо-

тите покажем?

Пора, наверное, объяснить,

где, с кем происходил разговор:

на факультете ПМ-ПУ, в лабора-

тории робототехники кафедры

механики управляемого движе-

ния. Мои собеседники — сотруд-

ники            лаборатории — Дмитрий
Ковригин, Юрий Погодин, Вале-

рий Михайлович Гришкин. Они

"ей   правы:    ну    как    покажешь

ддуд  программиста,  инженера  по

целительной    технике?     Ручка,

лист бумаги, действительно —

когда нужно — паяльник. Вот и

весь инструмент, не считая, ко-

нечно,   главного — головы.

Тогда, наверное, есть смысл

рассказать, чем занимается лабо-

ратория, что уже сделано, и как

она создавалась — благо, что от-

роду ей пять лет, и все ее созда-

тели — в добром здравии.

Лаборатория учебно-научная.
Поэтому все спецкурсы, спецсе-

минары студентов по дисциплине

«Микропроцессорные          системы

управления роботов» проходят

здесь, в этих комнатах, под руко-

водством сотрудников лаборато-
рии.

Валерий Михайлович Гришкин

— начальник ЭВМ и заместитель

заведующего лабораторией- ком-

ментирует этот факт так: «Мате-

матики железа не нюхали — так

хоть здесь узнают как с ним об-

ращаться».

Под железом имеются ввиду

ЭВМ      и      роботы-манипуляторы.
Лаборатория в рамках про-

граммы «Интенсификация-90» по

хоздоговорам разрабатывает для

предприятий программы обеспе-

чения ГАПов — гибких автомати-

зированных производств. Хоть и

часто эта аббревиатура встречае-

тся   на  страницах  газет   и  журна-

лов, напомним, что ГАП позволя-

ет полностью избежать непо-

средственного вмешательства че-

ловека в технологический цикл. В

памяти ЭВМ и у нее на контроле

— сколько, каких, скажем, дета-

лей, должен изготовить участок

(цех).    -

Скажем, трубогибочное произ-

водство на судостроительном

заводе. С автоматизированного

склада по конвейеру поступает в

цех нужное количество труб, их

обрабатывают на специальных

станках, затем они поступают на

склад готовой продукции. Следят

за этим- несколько человек. Они

общаются с ЭВМ, следят за ро-

ботами-манипуляторами.
Программа обеспечения ГАПов

включает в себя подсистемы —

связь ЭВМ с человеком-операто-

ром, связь с «верхним» управле-

нием — оперативно - календар-

ным планированием, с диспетче-

ром.

Создаются программы по

обеспечению          САПР — система-

тизированного          проектирования

роботов и ГАП. Они обеспечива-

ют оптимизацию состава и схем

размещения           технологического

оборудования, осуществляют вы-

бор модели промышленного ро-

бота,  определяют   их  количество,

Фотоэкран «ЛУ»

# Пятикурсница кафед-

ры генетики Алла Макаро-

ва ведет во время педагоги-

ческой практики занятия

по общей биологии у вось-

миклассников 207 школы.

Фото С. АЛЕКСЕЕВА

решают   вопросы   внедрения   ро-

ботов.

Эти вопросы сотрудники лабо-

ратории и филиала кафедры, со-

зданной в ленинградском инсти-

туте информатики и автоматиза-

ции АН СССР решают совместно

с коллегами из этого института и

института механики Академии

Наук Германской Демократиче-
ской Республики.

В лаборатории занимаются со-

зданием систем искусственного

интеллекта, технического зрения

и силомоментных датчиков для

промышленных роботоз.

Первым сотрудником лабора-
тории, естественно, стал ее заве-

дующий — Геннадий Викторович

Алферов. Потом появился про-

мышленный робот-манипулятор,
который умел еще поливать цве-

ты. Потом из Политехнического
института пришел Валерий Ми-

хайлович Гришкин, или, как все

его зОвут — Михалыч.

Тогда было две комнаты и все

оборудование составлял робот

любитель-цветовод, или, как его

любозно 1 называет Гришкин, «же-

лезный дурик». Как всегда в та-

ких случаях лаборатория не мог-

ла существовать без вычисли-

тельных              машин — раздобыли

«Электронику-60», подключили к

робту — это была уже система,

К тому времени в лаборатории

появился еще один сотрудник —

второкурсник Игорь Корсаков.

Поскольку для программистов

вычислительная техника — инст-

румент, необходимый как воздух,

каждое появление новой ЭВМ

овеяно почти легендами, мест-

ным фольклором.

Мечтали о мини ЭВМ-125 (тоіі,
что сейчас является в лаборато-
рии главной «рабочей силой»),

заказали машину, но надежд на

ее получение не питали.

— И    вдруг,    —    рассказывает

Игорь Корсаков,— открывается в

нашу комнату дверь, входит та-,

кой колоритный дядя Вася и

спрашивает:     «Вы      заказывали?»

—  Мьі, — отвечаем.

—    Получите. —. Спускаемся

вниз— КАМАЗ с шаландойі

сплошь — ящики,      контейнеры.

В феврале мы машину «запу»

стили» —вот тогда началась на»

стоящая научная работа.

Одним из первых пришел в ла-

бораторию Борис Мартынов, вы-

пускник ПМ-ПУ, ныне один из

основных разработчиков про-

граммного обеспечения систем

управления роботами.

Потом появился в комнате

энергичный Дима Ковригин. Ми-

халыч поинтересовался: «Что

здесь ищешь?» Дима ответил,

что он дипломник кафедры опти-

ки физического факультета, но к

оптике особых симпатий не пита-

ет, а любит программировать и

паять. Это было три года назад.

Сегодня Дима (уже всем извест-

но) один из сильнейших про-

граммистов на факультете. К не-

му за консультацией обращаются
и студенты, и сотрудники. Но,

как заметил Дима, рабочее вре-

мя сотрудников, да и личное, от-

дано не только программирова-

нию но еще и постоянному до-

быванию и перетаскиванию де-

фицитных  тяжестей.

— На нас смотрели как на не-

нормальных — мы все время за-

таскивали к себе что-нибудь на

этаж. Теперь привыкли.

Все объясняется просто: то

что сейчас ново, необходимо,
пользуется большим спросом —

никто просто так предлагать не

будет. Поэтому надо найти, ку-

пить, привезти. Понятно, что на

вполне законных оснозаниях.

Понятно, что на таких условиях,

отягченных «тяжелым дефици-

том», соглашаются работать лишь

энтузиазсты  своего дела.

Но игра стоит свеч. Студенты,

которые, наверное, и не подо-

зревают, что их лреподаза.ели

увлекаются «тяжелой атлетикой»,

а этом году получили возмож-

ность работать с роботом-мани-
пулятором новейшей марки.

Получат возможность принять

участие в интереснейшей разра-

ботке, которой сейчас занят Коз-

ригин — тоже самой актуальной

сейчас. Правда, Дмитрий' просил

в газете темы не называть —

ведь еще нет окончательных ре-

зультатов.

А о «стакане» все-таки стоит

написать. На экране дисплея —

прямоугольник с открытым вер-

хом. В него падают геометриче-

ские фигуры, состоящие из куби-

ков. Задача — как можно быст-

рее и больше уложить их в «ста-

кан». Клавишами регулируется

скорость падения фигур, их фор-

ма, маневр по горизонтали. Для

чего? В игре дается элементар-

ный назык общения с ЭВМ, тре-

нируется пространственное вооб-
ражение, реакция. Человек даже

очень далекий от техники смо-

жет найти общий язык с элект-

ронно-вычислительной             техли-

кой,

И. СЛОВЦОВА
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. ф ВЕСНОЙ в одном из майских
номеров «ЛУ» мы рассказывали

о предстоящем смотре-кохкурсе

ленинградских любительских рок-

групп. Редакция получипа много

писем с просьбой продолжить

разговор о творчестве самодея-

тельных музыкантов.

[ Сегодня мы публикуем наибо-
лее интересные, проблемные,
острые письма, наших читатепсй-

- студентов и предлагаем вашему

вниманию рассказ о двух веду-

.щих группах ленинградского рок-

. клуба, который сегодня открыва-

ет свой очередной шестой  сезон.

• Многие читатели в своих пись-

мах предлагают сделать рубрику
о проблемах современной музы-

ки   постоянной.  Идя навстречу  их

■пожеланиям, мы открываем дис-

куссионный клуб, который пока

назовем «Ритм». Пока — потому

что мы надеемся, что вы, воз-

можно,    подскажете    нам    более

-интересное название этой рубри«

Кн. Ждем ваших писем!

ской газете, благополучно пере-

кочевывает в другие печатные

органы; а абсолютно противо-

положные как по эстетике, так и

по общему статусу рок-группы

«Примус» и «Зоопарк» фигури-
руют в прессе как неразлучная

«парочка» в качестве едкой, сар-
кастической иллюстрации «рок-

патологии».     Соответственно,      с

ч се мяо
о токмузъасс

Wlf l—Wff

ДАВНО и с неоднозначным ин-

тересом слежу за публикациями
в наших газетах на темы отече-
ственной рок-музыки. Право же,

наблюдения приводят к весьма

печальным выводам: во-первых,

сами публикации появляются

очень и очень нерегулярно и яв-

но, в силу конънктурных причин

отнють не творческого характера
— «куда ветер подует»; во-вго-

рых, качество материалов остав-

ляет желать лучшего в смысле

компетентности. Смешно сказать:

недобросовестно вырванная из
текста какой-либо группы цита-

та, появившись, однажды, к при-

меру   в центральной     комсомоль-

каждой новой публикацией у лю-

дей, не разучившихся рассуждать

здраво, возникает стойкое убеж-
дение, что чуть ли не все авто-

ры черпают свои знания об оте-

чественной рок-музыке из одно-

го, а главное, не очень последо-

вательного источника.
Диву даешься, с какой лек-

костью воинствующие горе-жур-

налисты расправляются с вызы-

вающей у них антипатию рок-му-

зыквй! А ведь отечественный
рок, несмотря на все гонения, не-

смотря на самые жесткие об-
винения в аполитичности, идео-

логической всеядности и аполо-

гетства   Западу,     выжил,    обрел

свои традиции, свою «классику»,

создал свою эстетику, свою фи-
лософию, свою музыкальную

культуру. И сейчас уже по пра-

ву можно говорить о националь-

ном русскоязычном роке, а ведь

в этом (что ни для кого не сек-

рет) заслуга не профессионалов,
а тех самых «любителей», кото-

рых «со знанием дела» склоняют

по любому удобному поводу или

же просто замалчивают, что бы-
вает порой . удобнее любой кри-

тики.

Группы ленинградского рок-

клуба «Аквариум», «Кино», «Али-
са», «Популярная механика»,

«Странные игры» и другие сде-
лали колоссальное дело в смысле
создания национальных рок-тра-

диций. И это неоспоримый факт
хотя бы потому, что перечислен-

ные группы стали вполне конку-

рентноспособны в мировом масш-

табе.
Что ж, если не хватает смело-

сти объективно анализировать,

надо быть хотя бы честными и
не искажать действительного
положения вещей! Это путь на-

именьшего сопротивления — ин-
тервью с самими музыкантами,
которым, поверьте, есть что ска-

зать.
В. БЫСТРОВ,

студент пятого курса филоло-
гического факультета

.У

от создания галереи урбанисти-
ческих монстров), важнейшее,
что она подарила своим слушате-

лям — это радость единения.

Кто     посмеет     нам     помешать

быть вместе,

сказать, что нас нет,

отменить движенье,

перекрасить наш цвет,

отнять у нас утро,

нажать на курок.

переиначить ветер.

Кто?...
«Эй, кто там шагает

правой!
Левой, левой!»
Теперь для группы «Алиса», а

значит и для ее слушателей, на-

стало  время   осознания:   куда  ид-

же «Битлз», но тем не менее

«ливерпульская четверка» не те-

ряет своих поклонников. Главное
в рок-музыке лишь одно: ис-

кренность самовыражения. Не-
удивительно, что сейчас наибо-
лее популярны среди молодежи,

в частности, ленинградской, са-

модеятельные     группы.     В     них

пял яоягзло
НЕЛЬЗЯ НЕ задуматься над

тем, почему столь убога .наша

современная молодежная эстра-

да. «Веселые ребята», «Верасы»,

«Синяя птица», «Земляне» и

проч. и проч., построенные по

образцу ВИД 70-х годов поют

иногда добротные коммерческие

песни и варятся в собственном
соку, «Творчество» этих групп,

честно говоря, просто недостой-
но нашего внимания. Отчего!
Плохо играют! Неплохо. Поют!
Да нормально вроде. И в то же

время главного нет. Ведь сегод-

ня многие группы играют и поют

в  техническом  отношении  не ху-

играют люди, .такие, как автор

этого письма, как все мы, они не

работают в «лен», «мое» и дру-

гих «концертах». Они поют пото-

му, что не могут не петь и в сво-

их песнях не идут на компромис-

сы с совестью.

Нам, ленинградцам, повезло. И
с рок-клубом вообще, и с «Аква-
риумом», и с «Алисой», и с Ку-
ракиным... Но особо хотелось бы
отметить группу «Кино». Каждая
песня Виктора Цоя — это сгусток

искренних переживаний за всех и

за все, набор импульсивных эмо-

ций. Своеобразная манера ис-

полнения      придает       творчеству

«Кино» неповторимый колорит.

Многие просто не понимают Цоя,
но ведь любой рок-исполнитель

— явление субъективное и в

социально-эстетическом и в чи-

сто эмоциональном плане. Вам
не близки его песни! Что подела-

ешь, значит, он говорит на непо-

нятном вам музыкальном диа-

лекте. Но это не значит, что фе-

номен «Кино» по сути своей плох

или порочен. Многие считают,

что «киношники» примитивны, не

понимая разницы между прими-

тивом как интеллектуально-пове-

денческой категорией, и прими-

тивизмом — особым течением в

искусстве-

Песни Цоя нельзя услышать по

радио и его имени нет на об-
ложках советских пластинок. Но
группу знают и любят не только

в Ленинграде. Концерт «Кино»—

всегда событие. Очень хотелось

бы встретиться с Виктором Цоем
на страницах «Ленинградского

университета».

Ю. ХАРИТОНОВ,
студент    факультета    журнали-

стики

—• Действительно, в цветовом

решении наших программ преоб-
ладают две краски: красная и

черная. Конечно, здесь есть оп-

ределенная символика. Черный
— цвет ночи, красный — цвет

восходящего солнца, цвет зари,

которая всегда сменяет ночь, ка-

кой бы долгой и темной она не

была. А что касается агрессивно-
сти...  Скорее  это — жесткость.

■— Доброта и жестки^ '„ не

есть ли две вещи несовмести-
мые?

— Торжество добра не насту-

пает само собой. За него надо

биться. А бой и есть бой. Имен-
но в этем имидже мы -.считаем

единстьенно возможным сра-

^•«■ться за доброту.
Итак, доброта— это не мелкие

благодеяния      ближним      своим.

Я начинаю путь.

Возможно, в их котлах

уже кипит смола,

Возможно,      в      их     вареве —

ртуть.

Но я уже начал путь...

Я принимаю бой!
Быть может,

я много беру на себя.
Быть может,

я картонный герой.
Но я принимаю бой...
...ХРУПКАЯ фигура певца в.

траурно-черном облачении, слов-

но напоминание о том, сколько

еще зла и горя в мире, строгие

лица музыкантов, тоже одетых в

черное, красные всполохи света,

колдовской,             завораживающий
ритм музыки и — слово, звуча-

щее со сцены, пронизанное та-

кой болью, такой мукой душев-

ной, что у каждого, сидящего в

зале, перехватывает дыхание, и

сердца начинают стучать в такт

сердцам музыкантов. «Алиса»
начсГлэ свой путь к званию лау-

реата IV смотра ленинградских

рок-групп. Закончится их выступ-

ление и тотчас же, еще не остыв

от услышанного, от пережитого,

зрители и гости смотра, члены

жюри начнут неистово спорить,

срывая голоса, будут хвалить

«Алису», ругать «Алису». Похва-
лы будут чуть ли не панегириче-

скими, критика — чуть ли не до-

ходящей до оскорблений. Все
будет так, как бывает после каж-

дого выступления этой группы.

Но это потом, потом — бои по

поводу «Алисы». А пока бой
принимает она сама. За что сра-

жаетесь, ребята?
МЫ ВМЕСТЕ!

«Долгое время писали, что

одинокими люди, у нас

быть не могут. Потом откры-

ли, что бывает одинокая ста-

рость. Теперь с удивлением

пишут, что одиночество вол-

нует подростков... Юность од-

новременно самый коллектив-

ный,    общительный    и    самый

РЖЕСТ

одинокий возраст». (И. Кон.
«Логика табу». «Лит. газета», 3
сент. 1986г.)

Я ПОМНЮ . концерт летом 1985
года, когда Константин Кинчев
(вокалист, автор песен группы

«Алиса») впервые пел ставшую

теперь столь популярной песней
«Мы вместе!». Думаю, не ошибусь,
если назову этот момент поворо-

тным. Лирический герой, цар-

ствовавший до этого момента на

ленинградской рок-сцене, неза-

висимо от того, в каком стиле, в

какой эстетической системе фор-

мировался его образ, имел одну

непреходящую особенность. Он
был бесконечно одиноким. Он
пытался решать свои проблемы,
ни к кому не взывая, ни нз кою

не уповая.

иЫ'Ы вместе!», «Ко мне!», ша-

манствовал Кинчев, и девочкам и

Алальчикам, сидящим в зале, не-

удержимо хотелось сорваться с

мест и — всем! вместе! — куда-то

бежать и что-то делать. Делать
— это обязательно. И вместе —

это тоже обязательно. В ту пер-

вую минуту, они еще не осозна-

вали — что именно, не знали —

зачем. Пока для них главное бы-
ло — вместе!

Прошло совсем немного вре-

мени, и вот еще один лидер

ленинградского рока Виктор Цой
взывает: «Попробуй спеть вместе

со мной. Вставай рядом со

мной!». Лед одиночества начал

таять.

Первое, что сделала «Алиса»,
резко отойдя от прежних настро-

ений и тематики (не только об-
щей для многих ансамблей, но

прежде   всего   от   собственной —

ти   и   что   делать   всем  вместе,   в

чем заключено их «за».

«Я      ПРИШЕЛ      ПОМОЧЬ      ТЕБЕ
ВСТАТЬ!»

Смешно было бы искать в

творчестве коллектива конкрет-

ных рецептов как жить, что

делать в каждом случае. Зада ^а

искусства — разбудить в челове-

ка '-елоьеческое. Настоящий ху-

дoж^ ик ч>раг:тся дидактики. Пэа-
во ••ыбора пути он всегда остав-

ляет за нами. Он лишь подталки-

вает нас к необходимости этого

выбора.
Когда я разговаривала с музы-

кантами «Алисы» (в составе груп-

пы сейчас К. Кинчев (вокал),
П. Самойлов (бас), А. Шаталин
(гитара), М. Нефедов (барабаны),
П.   Кондратенко    (клавишные),   то

Зтс — сражение за душу челове-

ческую, это гражданская пози-

ции, заставляющая не позволять

умирать самому высокому и

щедрому в людях, будоражить,
будить их.

Сине-зеленый день встал

там, где проіщьк-^оза.

подумает, будто моя цель — сла-

вословить «Алису» безоговороч-
но. Увы, панегирики — не мой
жанр. Вернемся к фестивальным

дням. Звания 'лауреата группа

несомненно заслуживала. И все '

же...

НАД     ЧЕМ       РАБОТАТЬ! — НАД
ВСЕМ!^,

— МЫИ САМИ понимаем,

что вьіс^*"Чли на смотре неудач-

но, значь _;льно ниже своих воз-

можностей,— говорит Павел Кон-
дратенко. — Долгое время мы

слишком увлекались созданием

эффективного шоу в ущерб
смысловой стороне программ, их

стилевой законченности. Нам на-

до еще много работать, чтобы
добиться того, чего хотим: пре-

вращения каждого концерта в

спектакль          вьісокогражданского

характера.

Над чем в первую очередь со-

бираются      работать     музыканты?
—  Над всем, — вступает в раз-

говор К. Кинчев, — над музыкой,
образом, словом, световым ре-

шением,   цельностью    программ...

—  Мы очень надеемся, что с

возвращением в нашу группу

серьезного музыканта и отлично-

го аранжировщика Андрея Шата-
лина -сяцрт  значительно   интерес-

Какой    иэумительный^^тздник,   Н ее    и"    ~%нообразнее    музыкаль

но   в   нем   явно   не   хватает   нас.

Тебе трудно решиться.

Ты привык

Взвешивать  «против»,

взвешивать «за».

Пойми, я даю тебе шанс!
Быть  живым  мое   ремесло.  Это

дерзость, но это — в крови.

Я умею читать в облаках
имена   тех,   кто   способен   летать.

Но если однажды ты

почувствуешь пульс

великой любви,
Знай, я пришел помочь

тебе встать!

из    песни

ный   рфунок   наших   композиции,

•— продолжает Павел.

Ну что ж, хотелось бы, чтобы

их надежды осуществились. И

чтобы было побольше споров

вокруг их музыки: если идет

спор, значит сознание слушате-

лей удалось разбудить. Только

бы споры не .переходили в тот

род критики, о котором очень

образно говорил на страницах

«Литературки» известный совет-

ский писатель Алесь Адамович:
«Все   за   правду.   Но   есть   разная

1
1

Это из песни «Мое поколе-

спросила: что в людях, в окру- ние», едва ли не лучшей у Кин- мера правды. Правда, когда че-

жающей жизни они ценят и что чева. Во время смотра мне при- ловек бросается тушить пожар, и

они ненавидят.                                            шлось   однажды   услышать   выска-   У   него    рубашка     вылезла    ниж-

—  Ненавижу в других то же, зь.вание довольно известного няя... И я, вместо того, чтобы
что и в себе — лень и трусость,— композитора о " темах песен ведро схватить, ему кричу, чтобы
говорит Кинчев.                                          «Алисы».   Мэтр   удивлялся,   зачем  он  опустил  рубашку...   Люди  бро-

—  И еще ложь, нечестность в Костя берется говорить не о ка- саются на стену, а я им говорю:

мыслях и поступках, — это доба- ких-то конкретных реалиях на- ты сзади паршиво выглядишь»...

вил Павел Кондратенко.                         шей   повседневности,   а   замахива-

А дороги им влюбленность в ется на проблемы глобальные,
людей и в жизнь, а главное — говорит чуть ли не от имени

доброта. И тут мне сразу вспом- всей молодежи — и нашей, и за-

нились те резкие критические рубежной. Я думаю, право н а

выпады в сторону группы, кото- собственное слово имеет каж-

рые не раз приходилось слы- дый, лишь бы это слово было со-

шать. Музыкантов обвиняли в звучно мыслям и чаяния/^ твоих

том, что их поведение на сцене современников. Есть такое поня-

слишком      агрессивно,      костюмы  тие — нравственный             максима-

слишком мрачны. Мол, все это лизм. Именно он присущ группе

будет вызывать у ^молодежи не- в диалоге со зрителем («Здесь в

желательные ассоциации,  мол,  не      „

__ а   •                    £•                                    -   обход   не   идут,   здесь   не   прячут
поймет    онэ     благих      намерении                               ' '     "                           \
группы. Я напомнила ребятам об глаза - Компромисс не для нас!»),
этих упреках.                                                   Однако,    боюсь,    что    читатель

Хочется пожелать ребятам по-

меньше такой «правды» в оценке

их творчества и побольше пони-

мания.   Ведь   как    поет    «Алиса»:

Я пою для тех,

у              кто идет своим путем,

"Яг рад, если кто-то

понял меня.

Мы вместе!

Н. ВОРОНИНА

НА СНИМКЕ:
Солист группы «Алиса» К. Кин-

чев.

«ПОПРОБУЙ СПЕТЬ СО
«КИНО» часто называют «мо-

лодой группой», и в то же время

ее ставят в один ряд с «ветера-

нами» ленинградского рока. В
разговорах они чаще всего фигу-

рируют как «киношники», а еще

я слышала, как группу назвали

«цойщиками». Вроде смешно, но

на самом деле абсолютно верно,

поскольку. «Кино»— это группа

Виктора Цоя, он ее руководи-

тель, идейный вдохновитель, ав-

тор музыки и текстов, и он же

исполнитель. Программа, с кото-

рой он выступил весной на фе-
стивале ленинградских рок-групп,

заслужила высокую оценку жюри.

Ее назвали цельной, острой, про-

блемной, социальной.   .

— Мне  хочется   своими   песня-

ми    разбудить     сознание    наших

слушателей,   чтобы   каждый   смог

в   силу   своих   возможностей   из-

менить   к   лучшему   свою   жизнь,

жизнь    окружающих     людей.     Я
пою,   что  «мы   ждем   перемен»,

предлагаю    «спеть     вместе     со

мной», говорю, что «дальше дей-
ствовать   будем   мы».   Но   это  не

значит, что я предлагаю какой-то
конкретный   путь.   Он   у   каждого

свой, но ведет к одному — чтобы
жизнь стала лучше, чище-

Когда   впервые   «Кино»    высту-

пило   в   рок-клубе   в   1982    году,

Цсю     было     девятнадцать      лет.

Группы как таковой  тогда  не  су-

ществовало:  на  сцену  вышли  му-

зыканты    из    разных     ансамблей
рок-клуба,   которые    помогали    в

тот вечер  Виктору. Тогда, четыре

года   назад,  он  был  совсем  дру-

гим.   И   те   песни   сильно   отлича-

лись от его нынешних песен. В ту

пору   его   «герой»,   кажется,   сам

не  знал  чего ему хочется. Он то

изнывал   от   безделья,   и,   как   го-

ворится   «ловил   кайф»   от   этого,

то жаждал  общения,  чтобы  знать

«что  и  где  происходит».  Или  «са-

жал     алюминиевые     огурцы     на

брезентовом   поле»,   что    многим

казалось    вовсе   бесполезным     и

непонятным   делом...    Ленинград-
ский   писатель   А. Житинский   ска-

зал,  что    Цою  впервые    удалось

абсолютно   точно   выразить   миро-

ощущение подростка.

— В девятнадцать лет, дей-
ствительно, человек еще полно-

стью не сформировался. Я ки-

дался в разные стороны, пел о

том, что меня тогда волновало. И
появился первый альбом «Кино»,

который назывался «45» (по вре-

мени звучания). Конечно, песни

были далеко не совершенны, но

так же, как я, чувствовали многие

мои сверстники, и им они были
близки.

И тем не менее уже тогда «Ки-
но» записали в разряд «подаю-

щих    надежды».    Спустя    четыре

года можно сказать, что многие

из этих надежд сбылись. «Кино»
дважды становилось лауреатом

за лучшую антивоенную песню

( іБезъядерная зона»), за одну из

лучших песен фестиваля («Пере-
мены»), наконец, приз за лучшие

тексты. Песни группы включены

в пластинку Ленинградского рок-

клуба, которая записывается на

фирме «Мелодия». «Кино» уже

приглашают сниматься в кино...

— Нам очень повезло, что в

Ленинграде существует объеди-
нение любительских рок-групп.

Рок-клуб помог и помогает во

многом. Сюда всегда можно

просто прийти, поговорить с

друзьями, обсудить последние

новости. И, главное, организация

концертов, поездок в другие го-

рода — это тоже все рок-клуб.
Сейчас, в принципе, мы делаем

все, что нам интересно, кажется

важным. Сложился прочный со-

став группы: Юрий Каспарян,
Игорь Тихомиров, Георгий Гурья-
нов, Сергей Бугаев. Мы все еди-

номышленники. Ребята полно-

стью принимают то, что я пишу.

Но, естественно, над каждой пес-

ней мы все равно работаем вме-

сте. Я просто на репетиции пока-

зываю, что я сделал нового, и

дальше мы вместе обдумываем
каждую музыкальную фразу,
партию      каждого      инструмента.

У «Кино» уже четыре альбома:
«45», «Начальник Камчатки», «Это
не любовь», «Ночь». Говорят, что

Цой очень «вырос» за эти годы,

но, несмотря на это, он опять

подает надежды, и еще более

серьезные.   Уверена,   что,   прочи-

тав про себя такое, Виктор толь-

ко пожмет плечами, поскольку

человек он скромный, немного

замкнутый и ироничный, вернее,

самоироничный...
— Я уже и забыл, что получил

диплом за лучшие тексты, прав-

да, приз был очень хороший —
сборник древней восточной по-

эзии. Я не считаю, что пишу луч-

шие тексты. Как правило, свои

песни я оцениваю лишь спустя

какое-то время, и всегда нахожу

какие-то неточные или вообще
лишние строчки.

У меня есть свои требования к

рок-музыке. Это жесткий ритм и

злободневные тексты. Мне ни-

когда не хотелось писать просто

музыку. Если есть возможность

что-то сказать, то надо это ска-

зать обязательно. Поэтому и сло-

ва и музыка у меня появляются

одновременно. Все тексты я пишу

только с гитарой в руках и чаще

всего, когда все в доме уже

спят, никто не выходит на кухню

попить Чаю или покурить... Так
что «ночь» в моих текстах, пожа-

луй, во многом обусловлена жи-

лищными условиями.

Крыши домов дрожат

под тяжестью дней
Небесный пастух

пасет облака,
Город стреляет в ночь

дробью огней,
Но ночь сильней,

ее власть велика.

Тем,   кто   может   спать —    спо-

койного сна,

спокойная ночь.

Я ждал это время и вот

это время пришло.

Те, кто молчал,'

перестали молчать.

Те, кому некогда ждать,

садятся в седло.

Их не догнать,

уже не догнать.

Тем, кто может спать — спо-

койного сна,

спокойная ночь...

Он до сих пор считает себя
подростком, хотя ему уже два-

дцать три. Это сказано очень че-

стно. Он не достиг пока некой
черты «взрослости», «зрелости»,

что ли. И все же он уже не тот

подростке, который пел «Я без-
дельник, мама», «Время есть, а

денег нет, и в гости не к кому

пойти». Он взрослеет и еще бу-
дет взрослеть. Кого-то из «фа-

нов» «Кино» это, возможно, даже

и огорчает, но вообще это раду-

ет, потому что вместе с Цоем
становятся серьезнее и вдумчи-

вее его слушатели.

Каким он будет через пять, де-

сять лет?
— Не знаю... Надеюсь, что на-

ша рок-музыка будет в лучшем

состоянии, чем .сейчас. О
профессиональной работе я не

думаю. Во всяком случае, в та-

ких условиях, , как работают
профессиональные            музыканты

сейчасг я бы не смог петь. Меня
очень устраивает статус •музыкан-

та-любителя, поскольку он дает

, большую свободу творчеству. Я
знаю одно, что через. пять, через

десять пет мне хочется занимать-

ся тем, чем я сейчас занимаюсь.

Я хочу- петь.

В. КОЛЕСОВА

НА СНИМКЕ: Виктор Цой
Фото М. Макаренко
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Отчеты
и выборы в

профсоюзных
организациях

Коллективный договор и вечные проб-

лемы быта •   Безопасность не гаран-

тируется • На строителей надежды

нет • Смежная   специальность уче-

ного:     штукатур-маляр

В ПРОФСОЮЗНЫХ организациях нашего университета

началась отчетно выборная кампания. Особенность ее заклю-

чается в том, что она первая после XXVII съезда КПСС, оз-

наменовавшего новый период в развитии общества, Проф-

союзы, как самая массовая общественная организация, при-

званы сыграть важную роль в реализации программы уско-

ренного социально-экономического развития страны, в начав-

шейся перестройке высшего образования, непосредственно

касающейся коллектива университета. Все это определяет

особую атмосферу разговора на главных собраниях года, ат-

мосферу взыскательности, проблемной, но конструктивной

критики, заинтересованного поиска новых, действенных форм
профсоюзной работы.

Готовясь к серьезному разговору, об опыте и проблемах

своей профсоюзной организации на страницах нашей газе-

ты размышляют заместитель председателя профбюро и проф.

орг одной из кафедр биолого почвенного факультета.

U ПЛЕЧЙХ ЭНТУЗИАСТОВ
JFZLz&siSj: zrzzssri. „-ят prr: Bw - — —
со».-.   орг...,,».,    ..„„„„.   „^ Ap „ .  „„„„ ^      £ 6 «     Z^,™S P «.*,"."..Г 0""""

паучно исследова-  ходимо    привлечение     различны*      с,,,.   „_..„

тельского   института.   Традиционно  хозяйственных   служб   в      о   ѵн      »"                                  ° С '   ТребуЮШИЙ

ственно.о   сектора,   возглавляемо     ,ип ППШ               ч«=«ра    не    может  Для   работы  на  овощебазе   необ

го   ассистентом   кафедр^                                                                                                    ™ ГО    ™**™    —
датом   биологических   наук     ТС    согті                                мероприятия   бы     минимумом     орудий     труда

Карловой,     является" о^Гнизаци'я   до™ сТм^нисГаГеГжУ    ̂ ^   "^   ̂  **
социалистического            соревнова-   ни   один   из   пѵГГ                            '  Же    спеі *°Деждой.    Это     повысит

ния.    Совместно    с     адм'инист ̂    ZnZIZ "уГ     т^Гля™   ТлГГГ^ ^      .

,  Среди   них  окончанГ^о-  лучГй 4̂^,^^.^!

будут выезжать на работы по

подготовке корпуса к вводу в

строй. Надо ли говорить, что это

требует серьезного напряжения

сил и больших затрат времени.

Поэтому, на наш взгляд, при оп-

Байрамоваветственные   Н. Л.    ьаирамова    и

Е. А.   Левашина).   Сотрудники   ка-

СОГлИаавПнИаСяТИЧ поКИХ      *?**&***■ ^^Ф^Г**І
дача     касьелп!    В0ДСТВеННаЯ     "^       Сс ° б ° е   ^спокойство   вызывает

сококваГф^  -аЗГ^стѴен:     "Г пГ «7^°™        "^   *"""    "°~
т«    и    аспирантов.    Эта    ясна"  "и   ^сГо^нТн'. ТеѴеГГм   ^»""'   ""^
е      вЬсеГ П Гр СеТлаоЯда3вааДаЧа - 3аСТаВЛЯ -   ^*   КЭфеДРЬ '     "»«

обновлять       спецкурсы,       вводить   На   плеча"   сот РУД н И к 08   возносят
ХтаГ^Г'   П~ Ш -   «    "а   склад,студентам    овладевать    арсеналом   четвертом   этаже   каЛелпь,     „йГ

-ременнь,х   методов,   необходи-   рудов'ание,   реактивьГпосуда.   тГ
вМЫ азГчнь^^ГастГГТеГГ;   Г   *'"-'   успехи   коГекти^а   с
Условия      социалистически™   нин^нГ^*
рѳвнования   стимулируют   высокий   трудников.

сУко0Г Нр"боть,Н соГ; ИССЛеДОВаТеЛЬ *       ВИДЯ  6ез У"^ность  общения  с   сестре'.
ЖрГ А   ГГ   в^сЙтГ^     ° РГаНаМИ      УНИ -       В    "****   —    сотрудникисотрудники     кафедры   кафедры    активно    начали    зани-

маться   спортом.   Особенно   попу-

интерес   взрослых

и   детей   вызывает   полюбившийся
всем   новогодний   праздник  в   Би

НИИ.   В   этом   году   впервые   со

трудники   кафедры   с   детьми   ле-

том   ездили   отдыхать   в   Сухуми

Отзывы    были    самые     хорошие,

польза   такой   формы   отдыха   не-

сомненна.   Правда,   в    целях    ук-

семьи,     хорошо      бы
соревнова-   предоставить    возможность    тако-

энтузиазме   со-   го  отдыха  не  для  одного  из  ро

дителей,   а   для   семьи   в   полном

забог профсоюза,

npofievbi, связанные с ней толь

ко силами общественности весь-

ма трудно, если в этом не будет

активной помощи со стороны ад-

министрации ЛГУ и прежде всего

в части выполнения всех пунктов

коллективного   договора,  ежегод-

Но     решить   собствовала   этому   успеху   проф-

с^геи толь-   группа   кафедры,    думаю,    будет

интересно узнать многим.

А. АНТИПЕНКО,
заместитель             председателя

профбюро           биолого-почвен-
ного факультета

подавателей

преподавТеліТТ"! о   "^   ̂     9»*™Z«     «*•*•*
со    студентами    пои   С ° ТРУДНИ *° В   живанив " "аждому освоить  одну

научноГл^в атГьскГ 0 ТТо^7ейНУГяХроСМеЖНЫХСПеЦИЭЛЬНО -ты   кафедра   выпускает  гп е „!                        маляров,   штукатуров,   водо-

стов    Іь,соРко Г о     класса,   " "-    "   ПР ° ВОЯЧИКОВ '   '«"триков.   Вопрос
работающих   в   различных   инсти

тутах   и   учебных   заведениях   на-

шей страны и за рубежом.

Работа' производственного сек-

тора тесно связана с сектором

охраны труда и техники безопас-

ности,    возглавляемым'   младшим

лярны посещение университет-

ского бассейна, занятия ритмиче-

ской гимнастикой, организован-

ные    спорткгфедрой     университе-

Г.'„Г ГГ" Г:- '"I— *:■ ™« - "^ГКлы и инструменты. Были высказа-

ны, правда, и некоторые сомне-

ния: рационально ли так исполь-

зовать          высококвалифицирован-
ных специалистов в области ген-

ной инженерии и биотехнологии?
Опытные   люди    эти    сомнения

ныи отдых сотрудников сохраня-

ет здоровье и способствует ус-

пешной работе.

О. КОЗЫРЕВА,
профорг   кафедры   генетики   и

селекции        биешого-почвенно-
го факультета
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Главная  среди  забот
-почвенном   факультете    предаю-  дированы следы    протечек в по-  рацией.                              *  вДМИНИСТ*
ГГГГ    отчвтнс*- вь,6 °Р НЬІѲ    "-   мещениях,  не  приведена в  поря-      Остра у нас проблема нехватки

чеРског 0   и Г"""'  *ИЗИОПОГИ- Д° к   электропроводка,    отсутству- аудиторного   фонда    У    б ИОлог^ческого   и   биологического   инсти-  ют   и пи   и а ѵ« И „„»                   *                                         ч»-"«л   •»    оиолого»
т .„»_           с                     <-■»«•«   ипчи    ют   или   находятся   в     нерабочем  до   сих   пор   нет   помещения    те

ТаГм ^б:°оТИ е̂СК :ХбсуГеенЯиРи-  яГгТ ^ ^  ̂ ^   ^™    п^оводитГ^ГрГ^яГя
проблем   профсоюзной  жизни  н^  S»™'               УТ             <ТеХНИКИ    * aK >"»-w «<»™   масштаба,    такие,

факультете    примет    участие  бс^  нельзя    П           "             "       /   """   ""   вДИНЫв   "° ЛИТДНИ '    С ° 6 РаНИЯ
лее   тысячи    членов    профсоюза^ I ш оП     ,           '   """"-   РвбОТаЮ-Т   СОТруАников    Факультета    и    так""     "Рофсоюза,  інадо!)     с     постоянной     угрозой   далее.

Гсамым°ваИжнГ В вЛ опоосаНмИМаНИе   "^^   ЗД ° РОвЬЮ    И     ЗД ° Р ° ВЬЮ       И  еше  °^ н  ответственнь.й  пе-ни"акультета                Р °" М ""*-   «ГУ™"™*-  Не /—  ««  так  н   риод    жизни    факультета    нельзя

Так,  например, уже притчей во   ""   НауЧИМСЯ    С    высокои    ответ-   б ^ вт   о6 °йти   молчанием   на   от.

языцех   стало    постоянное    невьГ-   ІІТТГ  ̂ 0 """   "   ЗД ° Р °-   Г ТН °- вЬ|6 ° рН0Й         конференции,
полнение   основных    пунктов    на         "        безопасности    людей,    не   Речь   идет   о  молекулярном   кор-

шего   соглашения   с    администра     "           '    ЧТ<>    гарантировать    'то   пусе,     как     известно,     пусковом

цией ЛГУ об охране труда и со                    ЛИШ "  НеуКОСНИтельно« ВЬІ "   объект.' .того года. Чтобы не со.

блюдении    техники    безопасности                 *   Z**""    ™" m "    ^   РВ8ТЬ   Ср ° КИ  СДачи  ко Р п У са   «"°Д
со   стороны   хозяйственных   служб                       ?™   "*   ™   вопР° с   ключ »   сотрудники   факультета    и

универбе а   До сТпор   „есмо    ""'"^ -        УСЛЬ ' ШаТЬ   ° Т   " РвД "  ст УД ент"   "остоянно   выезжают   и'       S                А    сих  пор' " есм °-  ставителеи    хозяйственной     служ-

тря   на    неоднократные    обраще- бы университета.

Как известно, биолого-почвен-
ный факультет имеет немало баз

для практической работы, значи-

тельно удаленных от Ленинграда. .

Факультет уделяет большое вни- ределении объема

мание обеспечению труда и быта овощной базе следует учитывать

сотрудников и студентов на этих занятость коллектива факультета

оазах. Перед началом летних нг строительстве

практик на профбюро заслуши- Немало и других' вопросов бу-

ваются отчеты руководителей ин- дет поднято на отчетно-выбор-

ститутов и факультета. Они рас- ных собраниях профсоюзных ор-

сказывают о подготовке к экспе- ганизаций, будут подведены ито-

дициям, особое внимание уделяя ги, дана оценка деятельности ак-

соблюдению правил охраны тру- тивистов самой массовой обще-

да и техники безопасности. При ственной организации, состоится

этом на особом счету -Бело- взаимополезный обмен опытом

морская   станция,   так   как   с   мо-   работы.

рем, Да еще северным, шутки Лучшая профгруппа на нашем

плохи. Необходимы более эф- факультете работает на кафедре

фективные     формы    контроля     и   генетики   и  селекции.  Эта   кафед!
топ^еЧ„еНИЯ ? ИЗНИ НЭ г"*' К °- РЧ 3аНЯЛа пе Р вое *ест ° - социа-торые   уже   сейчас  разрабатываю-   листическом   соревновании     меж-

ТСЯ3аНб 0 Фа Т ТеТе -                                    ДУ   "адР" Д вл.„и,ми   биолого п"-Забота об охране труда, о здо-   чвенного   факультета   в   прошлом

то   Р -.вье  ^Ае: ,-одна  из  основных   учебном   году.   Q   том ,   как   спо^
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чад — плохие воспитатели. Мне
кажется,          покупать          дорогую

одежду подросткам, в первую

очередь, непрактично. Ребята
быстро вырастают из вещей, не

умеют бережно с ними обра-
щаться, снашивают за один се-

зон. Так что большие затраты

на одежду для подростков, как

правило, себя не оправдывают.

Тут свое слово должна сказать

наша легкая промышленность,

которая, к сожалению, плохо удо-

влетворяет         потребности       мо-

ЩВВВВкаМВ^НІ

^ЗОЙ OSPA3I

—  Как известно, центром мо-

ды по-прежнему остается Париж,-
причем каждый модный дом

имеет свой неповторимый и все-

гда узнаваемый стиль, К приме-

ру, Кристиан Диор разрабатыва-
ет классику, Пьер Карден являет-

ся признанным авангардистом, і

Коко Шанель создала свой стиль,

используя твидовые ткани, Отде-

ланные тесьмой. Но издания,

пропагандирующие новые моде-

ли признанных мастеров-законо-

дателей, так называемые, журна-

лы «высокой» моды, являются по

сути журналами идей, В них

предлагаются новые пропорции,

новые идеи по 'использованию

тканей, новые цветовые сочета-

ния. В чистом виде изделия зна-

менитых модельеров, как прави-

ло, неприемлемы для широкой
публики. Недаром на потреби-
тельскую моду задействован це-

лый штат художников-стилистов,

которые занимаются утилизацией
«высокой» моды, переработкой
ее настолько, чтобы она могла

быть   приемлема   в   повседневной
I жизни.

—  Почему, по-вашему, вообще
существует мода и что оказывает

на нее влияние!

—   Прежде всего, изменение

линий, пропорций, цветов одеж-

ды зависит от закономерности

смены наших зрительных воспри-

ятий. То, что вчера смотрелось

экстравагантно, непривычно, се-

годня     выглядит      обыденно,       а

Мода никого не может оста-

вить равнодушным. Не только

девушки, но и представители

«сильного пола» с интересом пи-

сают каталоги, участвуют в про-

смотрах новых коллекций моде-

лей одежды, зарисовывают ■

блокноты, обсуждают новые

детали, пропорции, цветовую

гамму изделий. Словом, мода —

тема, которая у молодежной
аудитории всегда была и будет
предметом споров, заинтересо-

ванных разговоров.

«Но разговор о моде — іто

всегда разговор о культуре, вку-

се. Молодым свойственно искать

способы самовыражения, свой
стиль и образ. Вот почему тема

моды всегда будет модной, все-

гда актуальной». Это слова Татья-
« Николаевны ПРОХОРОВОЙ,

t ожественного руководителя

ддного из самых популярных

ленинградских предприятий ин-

дивидуального пошива моделей
одежды — Дома моды. Сегодня
Татьяна Николаевна — наш гость.

— Прежде чем начать раз-

говор о современной моде, мне

хочется оговорить одно важное

условие. Пусть это будет разго-

вор о сложном социальном, пси-

хологическом     явлении,    отноше-

ние к которому во все времена

было неодинаковым. Любой дру-

гой разговор о моде — к приме-

ру, только обсуждение «фасон-

чиков», новых линий и силуэтов

— приведет к измельчению те-

мы. Между тем, культура одеж-

ды — элемент общей культуры.

Вы  согласны?
—  Конечно,   Татьяна   Николаев-

на. В связи с    »тим мой первый   I
вопрос:   что   вам   нравится   и   что   щ

не   нравится   в   облике   молодого   ж

современника!                                            ЯК'.
—  Отношение   к   моде   меняет-   к'...

ся очень  быстро.  Еще  10 — 15 лет   ^. , ь

назад   появление   подростка-стар-   Ц. -

шеклассника   в   модной,   подчерк-   ^вВ1а "
нуто  «взрослой»  одежде  вызвало   лодых

бы   по   меньшей   мере   недоуме-   рогой
ние.  В то  время  школьницы  еще

соглашались ходить в театр в по-

вседневной   форме,     делая   свой
гардероб           нарядным           лишь

за   счет   белых    передников    или

кружевных   манжет   и   воротника.

в современной, но недо-

и практичной одежде. Но.
в контексте нашего сегодняшне-

го разговора мне видится и та-

кая проблема: широкие матери-

альные возможности иных роди-

телей   позволяют    их   чадам  при-

завтра и вовсе будет неотличимо

в уличной толпе. Человек так

устроен, что ему всегда хочется

чего-то нового. К примеру, нам

надоедает носить длинные и ши-

рокие вещи, и на смену приходят

облегающие и укороченные.

Утрированные   элементы    вооб-числять себя чуть ли не к опре-

Теперь — иное дело: девочкам Деленному клану, где встречают ще приходят в моду ненадолго,

заказывают в ателье элегантное по одежке, но и провожают то- они требуют к себе большого
пальто из драпа, достают импор- же, к сожалению, только по внимания, соответствия всех

тные вещи. А они, как известно, одежке. В таких компаниях мод- деталей гардероба. К экстрава-

стоят недешево. Как я расцени- ные вещи —.самоцель, но мне гантным вещам вообще следует

ваю подобное? Наверное, роди- хочется надеяться, что подобные относиться с большой осторож-

тели, готовые раскрыть кошелек «фирменные» мальчики и девоч- ностью. Одежда должна соответ-

по    первому    требованию     своих   ки   когда-нибудь   поймут,   что  мо-   ствовать     вашей      индивидуально-

да    всегда    была     лишь     только   сти,   быть   к   лицу,   не     кричать   о

способом      выразить   себе.средством,

найти    свою    индивидуаль-ная,
ность.

—  Но такое понимание назна-

чения  моды,  видимо,  приходит  с

Ввозрастом...
—  Совершенно   верно!   Пригля-

дитесь  к .молодым  на улице:  они

одинаково подстрижены, накра-

шены,   одеты.   Заметив   у    знако-

ого модную эффектную вещь,

стараются   достать   такую   же   (за-
етьте — не   похожую,    а    точь-в-

очь  такую  же!).  Наш  Дом  моды

тремится   подчеркнуть   индивиду-

льность    заказчика,    отшлифовать   дущей   работі

го    вкус,      расширить     диапазон              _
' '  -     -     .                                       — Приходилось   ли   вам   разра-

осимои   им   одежды   в   уже   вы-   _                                                        ____

„                '                   батывать   молодежные   комплекты
ранном   стиле.   Вот   почему   наш

одежды!
сновнои      заказчик — не      моло-

ежь,    а женщина.                                       —   Представьте   себе,   да.   Наш
Пытаясь   разобраться   в   вея-   Дом  моды —  предприятие срав-

ниях моды, молодые люди ориен-    нительно   молодое,   а   когда-то   я

ируются, ка:< правило, на ікурка-   была   секретарем   комсомольской
ы мод, попадающие к нам из-за   организации ленинградского До-

границы.   Насколько   верно   отра-   ма   Моделей    на    Невском    про-

ают   они   тенденции    современ-   спекте.   Я   уже   говорила   о   том,

Іной моды!                                                    что  на  появление того  или  иного

Интеллигентный человек

всегда знает, что к месту, что ко

времени. А такие люди, заметь-

те, оказывают огромное влияние

на окружающих. Я воспитывалась

в доме бабушки. И ни разу мне

не приходилось слышать от нее:

«Извините, я не одета, прошу по-

дождать». Она всегда была гото-

ва встретить гостей, всегда была
«одета», всегда была «в форме».

Наверное, благодаря ей я выбра-
ла свою специальность — именно

ее вкус, такт, чувство меры вос-

питали меня, подготовили к бу-
модельера.

стиля оказывают влияние самые

разные события. К примеру, со-

бытия кубинской революции вы-

звали к жизни стиль «милигер».

И .это обусловило характер фор-

мы для студенческих отрядов,

которая разрабатывалась нами в

Доме Моделей, Работники ленин-

градского обкома комсомола об-
ратились к нам с просьбой объе-
динить бойцов-студентов одной
формой, И мы с этим заказом

справились. Наверное, современ-

ным стройотрядовцам, надеваю-

щим куртки цвета «хаки» с пого-

нами и металлическими пугови-

цами, и ( голову не приходит,

что этот стиль мы когда-то поза-

имствовали у кубинских револю-

ционеров,

•— Татьяна Николаевеа, расска-

жите, пожалуйста, подробнее о

руководимом   вами    предприятии

— Доме моды.

—  Дом моды стал эстетиче-

ским центром по пропаганде

лучших образцов одежды, кото-

рые создаются здесь художника-

ми-модельерами высшей квали-

фикации. Мы уделяем костюму

столь пристальное внимание, по-

тому, что он всегда будет выра-

жать эпоху, время и подчерки-

вать общую культура человека.

Художественный совет дважды в

году утверждает перспективную

коллекцию мужской и женской
одежды на весенне-летний и

осенне-зимний сезоны. Мы не

ставим себе целью перерабаты-
вать зарубежную моду и выда-

вать ее заказчику, но стремимся

к тому, чтобы наши модели были
узнаваемы на улице. В Доме мо-

ды идет постоянная работа над

моделями, показ которых произ-

водится каждую неделю в де-

монстрационном зале, открытом-

для всех. Причем присутствую-

щие могут тут же заказать по-

нравившиеся им вещи. Дом мо-

ды —I ателье, шьющее одежду

любой степени сложности. Его
заказчиком может стать как част-

ное лицо, так и целая организа-

ция. Замечу, что предпочтение

заказчики теперь отдают не от-

дельным моделям, а комплектам

одежды. Трудно не согласиться с

мнением тех, кто считает, что

современной женщине совсем не

обязательно иметь в гардеробе
обилие вещей: пусть их будет
немного, но они должны соче-

таться между собой, быть отлич-

ного качества, подходящих, как

говорится, «и в пир, и в мир, и

на добрые люди». Поэтому под-

линно красивой ныне считается

та одежда, которая удобна чело-

веку, практична, соответствует

возрасту, характеру, особенно-
стям фигуры того, кто ее будет
носить.

—  Какому стилю вы отдаете

предпочтение!

—  Наш стиль — классика, эле-

гантность. Он всегда в моде, все-

гда популярен. В нем хорошо со-

четаются  белый  и  черный     цвета

— самые изысканные, самые

нарядные. Но никогда не выхо-

дят из моды серый и бежевый.
Этим цветам отдает предпочте-

ние большинство наших заказчи-

ков. Спортивный стиль предпочи-

тает яркие цвета — мы выполня-

ем заказы на куртки, плащи в

этом стиле. Напоследок мне хо-

чется сказать вот о чем: я ду-

маю молодым вообще не нужно

заострять внимание на моде, не

делать этот вопрос слишком «бо-
лезненным». Важнее утвердить

себя как личность, а затем обре-
тать свой "стиль. Их в одежде

множество: всегда будут суще-

ствовать классический, деловой,
элегантно-женственный,            спор-

тивный... Важно только ответить

себе на вопрос: какой я?

Беседу вела Т. ГАГЕН
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НА ПЯТЬ лет университет ста-

новится вторым домом для сту-

дентов. И не только для совет-

ских юношей и девушек, но и

для сотен граждан разных стран

мира. Отрадно слышать, когда

выпускники-иностранцы называ-

ют свои студенческие годы в

СССР одним из лучших пери-

одов жизни. В этом заслуга мно-

гих людей — преподавателей, ад-

министрации, общественных ор-

ганизаций, коллег по учебе, со-

седей по общежитию...

О том, как прошел прием на

первый курс, ка каких принципах

строится работа с иностранными

учащимися, на чем основаны

контакты с выпускниками, наш

корреспондент В. Колесова по-

просила рассказать декана обще-
университетского деканата по

обучению иностранных учащихся,

кандидата философских наук

Павла Александровича Павлови-
ча.

— Преждг    всего    хочу    выра-

зить  благодарность  еженедельни-.

ку   за   внимание   к   международ-

ной   жизни  университета.   Это   по-   "

могает   в    большом    и    сложном

ДИПЛОМ
получают в ЛГУ

иностранные

студенты
■ ■lillliiilliillllHaiKMimiiiiiiaiiaiBiaiiaggiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiEiiiiniianiaa,,,,,,

Интервью с деканом

общеуниверситетского де-

каната П. А. Павловичем

МИРА

SS

деле   подготовки   высококвалифи-   .                                                       яп                              . .

^       ДУ,  например,  исполняется  40  лет   страны    Африки,   Азии   и    Латин-
цированных   специалистов   для   за социалистического

что

государства.

многочисленеый,                                             „        „          с   начала   подготовки     в      Ленин-   скои   Америки — Афганистан    Сѵ-       Увеоен
рубежных  стран.   В  своей   работе                                                                                  ,,                 _                                '                 F    ■

мы   руководствуемся   решениями     ГраДСКОм      Университете       нацио-   дан   Нигерия,  Филиппины,   Мекси-   преподавательский      и     сгуденче-

принятыми   в   июне   1984   года   на   ГгТ'амГ^Г ' """            Ѵлв    '    ^*   " вМПуЧИ "'   Б ° ЛИВИЯ '   К °"^~   ""«   актив   будет   и   дальше   спо-
г ------„„«..   ,„-., ............... ...-.                 Нр !   - 5   лет — для   ГДР   и   ка,    Марокко    и     многие    другие,   собствовать              своевременному

СРВ;  25 лет — для Кубы. Мы при-        Возрастает интерес
совместном   заседании     комиссий
по иностранным делам Совета ""' " "** ~ Т ^ 0 "'' "t " РИ " соз Р"" ает инте Р е = « /ниверси- включению иностранных учащих-

Ста, и Совета национальностей ™"T."J° "ТЛ"™- ° .!!" \*Z.™"° P ° Hb \ Граждан Ka ™ Ta " СЯ в У ч »бный процесс, в изуче-
Верхозного    Совета     СССР     под

председательством   т.   М. С.   Гор-
бачева,     а     также

специалистов,    аспирантов    и сту-   листических   стран.   Уже   прибыли   ние   ими   советской    действитель

дентов        нашего       университета   многочисленные   группы   молодых   ности,   в   интерклубы   по   интере-

вузами     Китайской     народной   ученых   и  студентов  из  стран  За-   сам,     в     культурно-массовую     и

ра-

с    вузами     Китайской
еже     материалами              ,              п                          ■'-"_'  ' -------''    ""   "'■—  —     —">     "     -7"-чгн"«-«««."я

XXVII   съезда     КПСС     последую-   Р есп У блики -   В   °™ичие    от    про-   паднои   Европы,   Канады,   Японии,   спортивно-оздоровительную

щими документами  партии  и пра-   ШЛ °І°   Г ° Дв '   ЭТ ° Й   ° СеНЬЮ   К   НЭМ   СШп К  Финлян Д и "  " других.                боту.
Десятки  студентов  из  ГДР,  ВНР    '  Мы   и   далее   будем    улучшатьприбыли   не   только   стажеры,   но

и студенты из КНР.                                 и   других  стран   поступили   на  так   жилищно-бытовые   условия   наших

—  Чем       еще       знаменателен   "^ываемую   включенную    форму   студентов.   Обязательно   надо   от-

вительства, инструктивными пись-

мами Минвуза СССР и РСФСР,

указаниями   директивных   органов,

в числа которых — Всесоюзный и   прием на первый курс в этом го-    ° У чения -                                                     метить труд работников обще-

Ленинградский городской Советы    Ду!                                                                      """ На кажн * факультетах будут   Университетского деканата, про-

по  делам   иностранных   учащихся.       — Только   что   начался   первый    обучаться   иностранные   студенты,   деланный   совместно   с  факульте-

студенческий   год    в    Ленинград-    как  подготовились  к их  приему!      та ми   по   приему   нового    набора

Большую   помощь    нам    оказы-   ском  униве рситете  для  примерно       _ Иностоанные   ГВ а«л» н ,   n fi„     У чаи * ихся -

соответствующие      отделы   500   иностранных   граждан Р  зачРис -   чаются   на "большинстве"  факГлГ       " Первокурсникам предстоит

КПГГ ГК 'п» ВаСилеост Р озского     РК   ленных   на   первый   курс.   Кстати,   тетов     ЛГ у.   Пользуяс,       случа,

.    партийный    комитет    уни-   всего в дгу обучается . течение   хочу   поблаг^ Р1    co^Zlos  чем    они    станут    специалиоами,

года   2000   иностранных    граждан   деканатов,    ученых     факультетов,   иеоб *оДимыми для  своей  страны.

Как вы оцениваете выпуск иност-

верситета.

Работа  планируется,  носит ком-   из 102 «ран мира.                                  различные   службы   за   серьезную

плексный    характер,     учитываются       В   этом   году   в   дополнение    к    эффективную   работу    по    подго-   Р анных    «УДентов      этого      года!

потребности   стран,   нуждающихся   уже    обучающемуся    контингенту   товке   специалистов   высшей   ква-       — В   1985/86      учебном       году

в    хороших     специалистах.     Речь   прибыли   учащиеся   из   40   стран,    лификации         для         зарубежных   Ленинградский     университет     за

идет   и   о   традиционных    друже-   Как   и  раньше,  значительно  число    стран.   И   в   этой   работе   в   значи-   кончили   около   500    иностранных

ственных   отношениях   с   социали-   Студентов      из      социалистических    тельной   степени   реализуется   ин-   граждан.  Это  и  студенты   и  аспи

стическими  странами.   В   этом   го-   стран.      Широко        представлены    тернациональный     долг      нашего  ранты,   и   стажеры.   Отрадно    что

многие    из    студентов     получили

дипломы  с  отличием,  были  реко-

мендованы     в     аспирантуру,      на-

граждены   Почетными   грамотами.

Среди        них — психолог        Хауэр

Олаф   С"ДР), философы Димитрова
Иорданка   (НРБ),   By   Тхиен   Выонг

(СРВ),  Муламба  Морис  (Народная
Республика   Конго),   историки   Ку-

либали   Ибрагим   Лансени   (Мали),
Чан Тхи   Кхань   Хоа   (СРВ),  Ма  Тхи

Као   (СРВ),   журналисты   Гопі.анова

Ивета  (ЧССР),  Михалакос     Димит-

риос   (Греция),   экономисты  Арми-Ѵ

та   Кастро   Мирта   Мария    (Куба),

Хассан    Масуд   Кахтан    (НДРЙ)     и
другие.

—  Каким    образом    поддержи-

ваются    связи    с     выпускниками]

—  Ленинградский           универси-

тет является инициатором нооых

форм работы с иностранными

гражданами — выпускниками. С

1936 года работают краткосроч-

ные курсы повышения'' квалифи-

кации зарубежных выпускников.

Подобные курсы были организо-

ваны на факультетах психологии,

биолого-почвенном и философ-

ском. В течение месяца выпуск-

ники знакомились с актуальными

проблемами наук.' Например, на

курсах философского факультета

обсуждалась фундаментальная
тема «Единство теории и практи-

ки развитого социализма в по-

литике  КПСС  и  братских  партий».

Интересно      подчеркнуть,      что

среди   участников   семинара   были

выпускники   начиная  с     1957   гсдаГ*

из ПНР,  ГДР,  ВНР, Кубы  и других

стран. .В   ближайшее  время   opnaflb

низуются   такие   курсы   и  семин^^
ры    по    другим    специальностям.

Конечно, все категории иност-

ранных         учащихся — полноправ-

ные участники университетской

жизни, жизни Ленинграда. Сле-

довательно, решение многих за-

дач зависит не только от нас, но

и, во многом, от их старательно-

сти, ответственности, сосредото-

ченности.

Мы же не пожалеем сил, Что-

бы диплом Ленинградского уни-

верситета был дипломом мира, от-

ражающим единство высокой

квалификации и общечеловече-
ской зрелости.

На снимке: П. А. Павлович.

Фото С. АЛЕКСЕЕВА

Фотоэкран «Л У» ф Экспедитор    библиотеки   М. К. Евсеновский
принимает по накладной книги.

Фото С. АЛЕКСЕЕВА
Ѣ фояѣ ми? л

ф 11 ОКТЯБРЯ в Актовом зале ЛГУ состоится концерт

симфонического оркестра из Карлсрцэ (ФРГ), дирижер —Ди-

тер Кенляйн. Молодые музыканты впервые в нашей стране и

для знакомства с советскими слушателями подготовили за-

мечательную во всех отношениях программу. Русская клас-

сика представлена симфонической увертюрой «В Средней

Азии» Бородина и «вариациями на тему рококо» Чайков-

ского. Большой интерес вызовут «Концертштюк» Шумана и

симфония «Юпитер» Моцарта.

Выступление гостей закончится виртуознейшей «Итальян-
ской  симфонией» Мендельсона.

Принимает оркестр из ФРГ коллектив камерного оркест-

ра университета.

По взаимной договоренности сбор от продажи билетов
поступит в Советский Фонд Мира.

О. ВИНОГРАДОВ,
директор студенческого клуба

*

'■■■■""■■■"«^■■■■■■■■.■■■аі«

"■■■■■•■■«■■■■■■■■■■■■■«■■■■I

■ ііііікііііііііаіііііиівиш,^

'■■■■■■•■■■■•■■■■■и■«■■■■■■■■■■■■

Сообщает
студенческий клуб

% В Актовом зале 13 октября состоится пред-

ставление - размышление с участием известных- ав-

торов - исполнителей самодеятельной песни Алек-

сандра Лобановского, Михаила Шелега, Александ-

ра Черкасова. Начало встречи в 19 часов.

: "т
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КАШША
ОВЩВГО
СМЕЛА

Етико     "1
4.ЕТ   9КЗАИеН|

Фельетон <а

ЭКЗАМЕНЫ

ПОЗАДИ!

ЭКЗАМЕНЫ

ВПЕРЕДИ...
ные лица АХЧ университета.

—  Течет, да еще как течет,—

хором отвечали бедолаги.— Те-
кут проклятые потолки и в кори-

доре, и в аудиториях. Капает
каждую осень и весну!

—  Хм/ — глубокомысленно за-

мечали деятели хозяйственного

аппарата. — Это не иначе — кры-

ша дырявая. Крыша дырявая, вот

они,   потолки,   то   есть,   и    текут.

И доказав таким образом свою

профессиональную           компетент-

ность,     углублялись     в      другие

ПОГОДЕ
ПРОЧЕМ

Я ЗНАЛ одного чудака, кото-

рый любил дождливую погоду.

Стоило какому-нибудь приблуд-
ному стаду облаков обложить яс-

ное небо, как у приятеля в душе

сладким сиропом разливалась ти-

хая грусть — ностальгия, знаете-

ли, ну и все прочее. Правда, ого-

воримся сразу, приятель любил
смаковать ненастье, сидя у окна

своей квартиры. Там капает, а

здесь и сухо, и уютно — приятно,

чёрт возьми!
Но бог с ним, с приятелем. Не

о нем речь. А речь, товарищи,

пойдет о доблестном коллективе

кафедры полезных ископаемых,

что находится на пятом — и, увы

последнем — этаже бывшего зда-

ния НИФИ. Вот уже шестой или

седьмой год подряд коллектив

вышеупомянутой            организации

сплачивает одна стойкая идея:

здесь терпеть не могут непого-

ды. Моего приятеля здешние то-

варищи, мягко говоря, не поняли

бы. Любая тучка величиной чуть

больше спичечного коробка вы-

зывает тут неприязнь; грозовое

облако может навеять ужас на

представительницу слабого пола,

а затяжные осенние дожди спо-

собны измордовать психику су-

пермена. Догадываетесь почему?

Нет? Тогда можете устроить у

себя дома маленький экспери-

мент. Для этого достаточно про-

вести в комнату из ванной и за-

крепить на потолке резиновый

шланг. Готово? Теперь облачи-
тесь ■ свой рабочий костюм,

сядьте перед телевизором таким

образом, чтобы шланг свисал

вам прямо на темечко и попро-

сите жену (дочь, мать, брата, се-

стру — неважно) включить воду,

(обязательно холодную. — При-
мечание автора).

Эксперимент можно упростить

в случае, если шланга не окажет-

ся под рукой. Для этого доста-

точно, не снимая одежды, за-

браться под душ и попробовать
сосредоточиться ■ таком поло-

жении на какой-нибудь письмен-

ной работе.
— Да неужели так течет?! —

недоверчиво восклицали на

мольбы и стоны утопающих в

дождевых потоках сотрудников

кафедры     различные     должност-

важные     государственные     дела.

Надо отдать справедливость

хозяйственникам: метод дедук-

ции их не подвел — крыша-то

действительно дырявая. Есть рас-

хожая версия, будто изрешетили

ее бригады по очистке снега: по

весне, видать, долбили ломом

спаянные наросты льда, ну и до-

долбились.
Тут бы коллективу кафедры и

уняться наконец. Истина-то во-

сторжествовала. Так нет же, не

унялись   неугомонные,   жалуются!

Каждую осень заявки с про-

сьбами, требованиями починить

крышу, словно опавшие листья

оседали в ящиках столов адми-

нистративно-хозяйственного уп-

равления ЛГУ, пока, наконец,

терпение бывшего проректора

по АХЧ товарища Вертячкина не

лопнуло в один прекрасный, по-

гожий, весенний день.

—  Все. Хватит. Текут потолки?

Сделаю вам косметический ре-

монт.

■— Так ведь крышу-то все-рав-

но надо чинить!

—  Сделаем и крышу. Будьте
уверены.

Словно две сказочные феи —

предвестницы процветания и

благополучия         ■—         появились

вслед за этим историческим диа-

логом на кафедре малярши из

строительно-монтажного управ-

ления. Их лучезарные улыбки
вселяли в отчаявшихся уверен-

ность, их золотые руки сотвори-

ли чудо, ржаво-оранжевые раз-

воды на стенах и потолках обре-
ли целомудренно белый цвет;

как будто просторней, чище ста-

ло в аудиториях. Жизнь снова

светилась всеми красками лета.

И осень не казалась уже ужас-

ным стихийным бедствием.
Восстановив                   поруганную

профессиональную честь, дово-

лен был и проректор по АХЧ. И
"ДРУг! Да, да, читатель, это «и

•друг» не сулит так счастливо

развивающейся развязке ничего

хорошего.- Но я передаю слово

очевидцу недавних событий,
старшему лаборанту кафедры

Людмиле Михайловне Ильиной:
—  И вдруг старое началось

сызнова. После первых же до-

ждей   потолки   потекли.   Потекли,

несмотря на то, что хозяйствен-

ники клятвенно заверяли нас, что

крыша будет    починена.

Вот так. В то время, когда зло-

вещие пятна вновь, как плесень,

разъедали девственную белизну
только что отремонтированных

стен и потолков, в АХЧ со спо-

койной совестью разглагольство-

вали о проделанной работе. Но
есть предел всякому терпению.

Наступил он и у привыкших к тя-

готам суровой ленинградской
непогоды сотрудников кафедры

полезных ископаемых: они обра-
тились в газету.

Честно говоря, когда я впер-

вые отправился «в гости» к нача-

льнику          эксплуатационно-техни-

ческого отдела Станиславу Нико-
лаевичу Никитенко, то предвидел

много аргументов, которыми он

безусловно попытается сколотить

свое алиби: ну, не хватает мате-

риглоа, мало рабочих рук, орга-

низационные неурядицы — мало

ли что говорят в таких случаях?
Увы, первый разговор не состо-

ялся. Занят, очень занят был на-

чальник эксплуатационно-техни-

ческого отдела. Не состоялся и

второй разговор. По причине ма-

ловразумительной. Дело в том,

что и сам Станислав Николаевич,
и его начальник Морозов в день

встречи были то ли ослаблены
героическое работой, то ли охва-

чены некой сногсшибающей
эпидемией, так что вести с ними

беседу было просто бесполезно.
Единственное, что я мог добить-
ся у Морозова, тщетно пытающе-

гося внушить своему подорван-

ному организму необходимую
устойчивость и гипертрофирован-

ное чувство достоинства, это

назначить новый день и час

встречи. Пришлось при этом

скрепить нашу устную догово-

ренность довольно подробной
запиской — вещь едва ли лиш-

няя, если учесть, что Морозов
успел представиться мне не-

сколько раз и несколько раз пе-

респросил мою фамилию.

К счастью третий поход был
удачнее во всех отношениях.

Станислав Николаевич не только

меня принял, но и любезно со-

гласился сопроводить на кафед-
ру, чтоб осмотреть — наконец-

то! — подведомственную терри-

торию собственными начальниче-

скими глазами. Печальное это

было, надо вам признаться, зре-

лище. Все те же грязные подте-

ки, что и много лет назад. Вдвой-
не обидно было созерцать эту

картину, зная, сколько сил сов-

сем недавно (!) было потрачено

на косметический ремонт поме-

щения. Осмотрев все тщатель-

ным образом, Станислав Никола-
евич не нашел другого объясне-
ния, как заезженный аргумент

про дырявую крышу.

— Впрочем,— тут же заверил

он,  —  все   это.   можно   сделать...

Итак, история длившаяся не-

сколько лет, кажется близка к

счастливому концу. Но, полно, к

счастливому ли? Не повернется у

меня перо написать- такое. Мо-
жет быть, я и не прав?

М. ИВАНОВ

©
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лет, начиная с самого момента

его открытия в 1946 году заведо-

вавший Музеем-квартирой Не-

красова в Ленинграде, на Литей-
ном проспекте, 36,

Практически чуть ли не всю

свою сознательную жизнь, с 1838
по 1877 годы, провел Некрасов в

городе на Неве, Здесь он шест-

надцатилетним юношей испытал

все тяготы голодного, безденеж-
ного существования, прошел

свою «школу бедности», здесь

встретил первых друзей и лите-

ратурных    учителей,    здесь     рас-

еоциальные контрасты. Это отра-

зилось в его знаменитом «Раз-

мышлении у парадного подъез-

да», поэмах «Несчастные» и «Рус-

ские женщины», стихотворении

«Утро», в цикле «О погоде» и

других произведениях, которые

также анализирует и рассматри-

вает О. В. Ломан. Из коммента-

риев к стихам и романа Некрасо-

ва читатель узнает, когда в Пе-

тербурге начал действовать во-

допровод, когда пошла первая

конка и даже когда на его ули-

цах  официально  было  разрешено

иЮЙСОі втш
Эту книгу (Ломан О. В. Некра-

сов в Петербурге в серии «Выда-
ющиеся деятели науки и культу-

ры в Петербурге —Петрограде —

Ленинграде») ждали давно. Уже
дзажды выходила в Верхне-Вол-

жском книжном' издательстве

книга А. Ф. Тарасова «Некрасов

в Карабихе» (1977 и 1982 гг.), Лен-
издат выпустил книгу В. В. Тю-

рина «Некрасов в Чудозе»

(1983г.). Среди изданий серии

«Выдающиеся деятели науки и

культуры в Петербурге — Петро-

граде —Ленинграде» увидели свет

книги, посвященные великим сов-

ременникам             Некрасова — Бе-

линскому, Тургеневу, Чернышев-

скому, Добролюбову, Достоев-

скому, Герцену. И только книги о'

«стихотворном летописце Петер-
бурга» явно недоставало. Теперь

этот пробел . восполнен. И вряд

ли это смог бы сделать кто-ни-

будь лучше, чем О. В. Ломан,

известный       некрасовед,        много

крылся и вырос его талант

народного поэта, замечательного

публициста, редактора передо-

вых демократических журналов

«Современник» и «Отечествен-
ные записки», здесь он умер и

похоронен, согласно его завеща-

нию, на кладбище Новодевичьего
монастыря.

В одиннадцати главах книги

О. В. Ломан последовательно

прослеживает жизненный путь

Некрасова в Петербурге. К сожа-

лению, до сих пор не все петер-

бургские адреса поэта установле-

ны, не все дома, где он жил и

писал свои известные произведе-

ния, сохранились или дошли до

нас в перЕоначальном виде. Но

путешествие, по' некрасовскому

Петербургу вместе со знатоком

его истории интересно и позна-

вательно. Поэт реалистично, без

прикрас описывал жизнь просто-

го народа, рабочих окраин цар-

ской    столицы,    ее     потрясающие

курение.

Но лучшие, на наш взгляд,

страницы книги посвящены не-

красовскому «Современнику» . и

последней квартире поэта на Ли-

тейном, 36. На протяжении два-

дцати лет, с 1847 по 1866 годы,

издавал Некрасов основанный

Пушкиным журнал. И постоянно,

где бы он ни жил, всегда «Сов-
ременник», а впоследствии . и

«Отечественных записок», нахо-

дилась на квартире поэта. Тут

можно было встретить весь цвет

русской литературы:- Льва Тол-

стого и Тургенева, Чернышевско-

го и Добролюбова, Достоевского
и Салтыкова-Шедрина... Именно

поэтому целесообразно, по на-

шему мнению, отметить мемори-

альными досками все сохранив-

шиеся дома, где размещалась в

разное время редакция «Совре-

менника». Их совсем немного и

они точно указаны О. В. Ломан в

приложении     «Адреса   Н. А.. Не-

красова в Петербурге».
Половину своей петербургской

жизни Некрасов прожил в доме

А. А. Краевского на Литейном,
36. Автор книги приводит ин-

тересные сведения об этом по-

следнем жилище поэта. Постро-

енный еще в конце, восемнадца-

того столетия, этот дом дошел

до нас почти без изменений. В

разное время в нем жили писа-

тели Г. Р. Державин и В. Ф.

Одоевский, хирург Н. И. Пиро-

гов, ученый П. Н. Яблочкин и ак-

триса М. Г. Савина, бывали в го-

стях у своих друзей Пушкин и

Лермонтов, Гоголь и Жуковский.

Квартира же Некрасова в 1850
1870-х 'годах стала настоящим

центром общественной жизни

Северной Пальмиры. Дом на Ли-

тейном, 36 — наше бесценное ис-

торическое достояние.

О. В. Ломан подробно, с пре-

красным знанием дела, насколь-

ко это позволял объем книги,

обобщила в той или иной степе-

ни почти все, что в настоящий

момент известно о петербург-

ском периоде жизни Некрасова.

Деятельность одного из руково-

дителей революционной демо-

кратии показана на широком ис-

торическом фоне в взаимосвязи

с общественно-политической и

литературной борьбой того вре-

мени, чему немало способствова-
ло обращение автора к воспоми-

наниям современников поэта. Из-
дание удачно иллюстрировано

фотографиями. Новая книга о

Некрасове вышла в канун 165-ле-

тия со дня его рождения, и ее,

несомненно, с интересом прочтут

все многочисленные поклонники

народного поэта.

Г. ТАЛАШОВ

ПУСТЬ КУРЯТ?
ДАВНО хочется высказать в

нашей газете свое отношение к

одному из вопросов охраны здо-

ровья студентов и сотрудников.

_Речь идет о курении вообще и в

первую очередь женщин. В тече-

ние многих лет наблюдаю интен-

сивное курение студенток и мо-

лодых сотрудниц, в том числе и

не достигших совершеннолетия.

Берут   пример   со   старших   и   бы-

• Первым делом — девушки, а велосипеды

стро втягиваются в курение, не тся место для курения. Позсед-

думая о том, что оно отравляет невн'ая же воспитательная рабо-

организм никотином и что оно та, с • рассказами о вреде куре-

вредно   особенно   для    будущего   ния         практически       отсутствует,

потомства. Порой приходится Исключение составляют поли-

слышать: «Курят и пусть курят», клиника и кафедра физического

На мой взгляд, в университете воспитания. Во многих студенче-

не ведется интенсивная борьба с ских учебных группах, курение

курением. Она сводится, как пра- не только не порицается, но даже

вило, к тому, что запрещают ку- поощряется: это, считается мод-

рить   в   помещении  или  указывав-   но,   когда   дезушка   курит   сигаре

ту. Хотя девушке всего семнад

цать-восемнадцать лет. А ведь

ее родители отправили в Ленин-

град на весь срок обучения под

нашу (взрослых) ответственность

с уверенностью, что мы не допу-

стим недостойного ее поведения!
и приобретения вредных привы-і
чек.

Думается,   что   в   нашем   обще

стве «курить или    не курить», ос.о

бенно   молодой   женщине,   не   яв-

ляется    только     личным      делом.

Коллектив  должен оказать  на  ку

рильщиц    определенное    воздей

ствие,   убедить,   уговорить,   дока

зать,      насколько   . эта      привычка]

вредна.    Борьба    с     курением —

социальная    проблема    и    задача

всего      коллектива,      Прошедший

. XXVII     съезд      КПСС      напомнил

. нам:   «Для   каждого  человека,   да

. и для общества,  нет больше цен-

. ности,   чем   здоровье.   Охрана    и

укрепление     здоровья     людей —

дело   первостепенной   важности   і

должно  рассматриваться  с  широ

. ких социальных позиций».

Доцент Б. ЗОЛИНФотозарисовка М. Макаренко

В магазине

№ 59
(ГЛАВНОЕ   ЗДАНИЕ   ЛГУ)

МОЖНО  ПРИОБРЕСТИ  КНИГИ  ИЗ
СЕРИИ    «ПЛАМЕННЫЕ    РЕВОЛЮ-
ЦИОНЕРЫ»:

© Шатирян М. Генерал, рожден-

ный революцией. М. «Политиз-

дат».   1977.  Цена   1   руб.  50  коп*-~ѵ

Эта повесть рассказывает об
А. Ф. Мясникове (Мясникяне),
руководителе минских большеви-
ков в дни Октябрьской револю-

ции, способности которого рас-

крылись с особенной силой и яр-

костью в обстановке революци-

онной бури. Повесть выходит

вторым изданием.

фСавченко В. «Властью разума».

М.,    Политиздат,    1986.    .Цена     1

руб. 30 коп.

В книге рассказывается об
Н. Г. Чернышевском, великом

русском резолюционере-демо-

крате, мыслителе, писателе. По-

новому прочитаны многие стра-

ницы биографии этого необыкно-

венного человека. Действие по-

вести охватывает дза года, начи-

ная со дня обнародования цар-

ского манифеста 19 февраля

1861 года. Особое место в книге

занимает создание прокламаций,

в том числе воззвания «Барским
крестьянам». Читатель узнает о

том, как готовился царским пріР*^
вительством             провокационный^-,

процесс   над   Чернышезским,   ка^- S
в   стенах  Петропавловской   крепо-

сти   был   написан   знаменитый   ро-

ман  «Что  делать?». Книга  выходит

вторым изданием.

ф Щеголихин И. «Бремя выбо-
ра». М. «Политиздат». 1979. Цена

1   руб. 30 коп.

Здесь рассказано ' о судьбе
Владимира Михайловича Загор-

ского, видного деятеля партии

большевиков, о его сложном пу-

ти революционера — от нижего-

родского юного бунтаря до

убежденного большевика, секре-

таря Московского комитета РКП

(б) в самом трудном для моло-

дой Советской республики 1919

году. Огромное влияние на ду-

ховный облик Загорского оказа-

ли описываемые в повести встре-

чи с В. И. Лениным и работа под

его руководством. Читатель у;

дит на страницах книги и таки

выдающихся          революционеров, 5
как Я. М. Свердлов и Ф. Э,
Дзержинский.

Повесть выходит вторым изда-

нием.

^Шапошников В. «К земле незе-

домой», м. «Политиздат», 1985.

Цена  1  руб. 30 коп.

Автор рассказызает о сложном

и драматическом периоде в ре-

волюционной деятельности М. И,

Бруснеаа, связанном с его. пре-

быванием в Петербурге и Моск-
ве.

М. И. Бруснев — организатор и

руководитель' одной из первых

социал-демократических           орга-

низаций России. Исключительное
мужество, цельность характера,

челозечность, верность револю-

ционным идеалам — вот чем осо-

бенно привлекательна личность

этого     замечательного      человека.
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